



**Universidad Nacional de La Plata  
Facultad de Periodismo y Comunicación Social  
Sede Bosque**

## **Trabajo Integrador Final (TIF)**

### **Posición editorial del diario La Nación**

Vislumbrar el discurso del diario a partir del análisis de la cobertura de la primera etapa del aislamiento social preventivo y obligatorio (ASPO) decretada por el gobierno argentino al inicio de la pandemia del Covid-19 durante el período marzo a junio del año 2020.

**Autor:** Germán Sznek

**Nº de legajo:** 17045/5

**Correo electrónico:** [gsznek@gmail.com](mailto:gsznek@gmail.com)

**Carrera:** Licenciatura en Comunicación Social. Orientación Periodismo

**Director:** Dr. Mauricio Schuttenberg

**Codirectora:** Dra. Evangelina González Pratz

## Agradecimientos

Quiero agradecer enormemente a mi familia por el apoyo incondicional y la motivación cotidiana para seguir adelante con este último paso de la carrera; y también a amigos, que me han insistido para que no baje los brazos y acelere mi proceso de desarrollo del TIF. La insistencia, el querer ayudarme, el apoyo constante no hacen más que generar en mi palabras de agradecimiento. Y también por confiar en que, como fuese, la meta la iba alcanzar.

También quiero agradecer al director y a la codirectora de este proyecto. Ambos tomaron en sus manos esta investigación y le expresaron toda su experiencia y profesionalismo.

Muchas gracias a todas y a todos.

# Índice

Introducción.....	3
Justificación.....	7
Herramientas teórico conceptuales.....	9
Metodología, métodos y técnicas.....	11
Capítulo 1: “El diario La Nación y su mirada constructiva” .....	13
Capítulo 2: “La Nación y sus posicionamientos económicos en el marco de la cuarentena estricta por la pandemia del Covid-19” .....	17
Capítulo 3: “La Nación y sus sostenes políticos” .....	25
Capítulo 4: “Los apoyos teórico ideológicos del diario La Nación” .....	36
Conclusiones.....	52
Bibliografía.....	57
Linkografía.....	58

## Introducción

Los medios de comunicación se han consolidado, gracias al creciente empoderamiento de los monopolios, como referencias de una gran parte de la población, las cuales generan una opinión política e ideológica, tanto a nivel coyuntural como más profunda desde el aspecto ideológico. Miguel Alsina plantea que la comunicación de masas, o el sistema conocido como los *mass media*, va más allá de la circulación de noticias. Para el autor el proceso de circulación de las informaciones es un sistema en donde intervienen varios elementos que se sobreponen a las culturas locales y todo tipo de creencias. Es decir que generan una corriente homogénea de conocimiento común (Alsina, 1993: 25).

El crecimiento de los monopolios mediáticos ha logrado que unas pocas empresas se hayan repartido los principales canales de televisión, diarios y hasta servicios de Internet y televisión por cable. De esta manera las editoriales se cuelan por todos los poros: mientras que en el *prime time*<sup>1</sup> televisivo aparecen los informativos, entre 3 a 4 emergen en distintos canales pero al mismo horario, que, plagados de expertos, argumentan su línea político-ideológica. Como también sostiene Alsina, el sistema de los *mass media* es un espacio en donde se da una confrontación permanente de varios actores. Los principales actores que juegan pujando sus intereses son: “a) los productores de la comunicación, b) las fuerzas políticas, c) los grupos económicos internos y externos del sector” (Alsina, 1993: 26-27).

En los diarios, y con mayor fuerza en las ediciones digitales<sup>2</sup>, escriben y viralizan sus notas de opinión y editoriales. También, se puede visibilizar a la inversa: las notas de opinión políticas y las editoriales de los principales medios de comunicación de la Argentina, se verán reflejadas en los informativos del *prime time* de la pantalla chica, agregándole entrevistas con profesionales del tema de ese momento. A su vez, el

---

<sup>1</sup> Se conoce como Prime Time a la franja televisiva de mayor audiencia. En la Argentina el horario del Prime Time usualmente se produce entre las 19 y 22 horas.

<sup>2</sup> Las aceleraciones del uso de las redes sociales favorecieron el acceso.

servicio de la conexión a Internet que se utiliza pertenece a empresas propias, como es el caso de Cablevisión-Fibertel-Clarín<sup>3</sup>. En más de una oportunidad, las navegaciones en la Web se ven/perciben interrumpidas con banners de publicidad de éstas empresas. Nuevamente la referencia es para Miguel Alsina, donde puntualiza el fenómeno de los multimedia dentro de la estructura de los *mass media*: las empresas de comunicación poseen diversos medios para transmitir sus contenidos. De esta manera, “la concentración no solamente se produce en el marco de la prensa escrita o gráfica, sino también para los otros formatos, con el apoyo de los avances tecnológicos” (Alsina, 1993: 26).

La presente investigación parte de la documentación que relevaremos de notas de opinión y editoriales del diario La Nación que se publicaron entre los meses de marzo y junio del año 2020, es decir, al comienzo de la primera cuarentena obligatoria en el país, decretada por el gobierno del Frente de Todos<sup>4</sup>, ante el advenimiento de una situación epidemiológica excepcional con la propagación del virus Sars Cov 2 que genera la enfermedad del COVID-19.

Para contextualizar, el virus comenzó en la ciudad de Wuhan, en el centro de China, expandiéndose rápidamente a nivel mundial, lo que causó un cuadro de situación pandémico que obligó a todos los países del mundo a tomar medidas sanitarias de con extrema urgencia. Existen versiones encontradas sobre el origen del virus que está haciendo estragos a nivel mundial. Está la teoría de que pudo haber sido transmitido de un animal a una persona, o hay quienes afirman que se originó en un laboratorio. Wuhan es la capital de la provincia de Hubei, en la parte central de China. En esta ciudad de más de once millones de habitantes se celebran los llamados “mercados mojados”: ferias de animales de diversas especies. Varios científicos creen que entre los puestos de la feria de este evento se ha podido originar el virus.

---

<sup>3</sup> Una misma empresa brinda servicios de televisión por cable, internet, además de los diarios digitales. Desde junio de 2018, además, esta empresa se fusionó con Telecom.

<sup>4</sup> Frente político liderado por Alberto Fernández y Cristina Fernández de Kirchner, que en la actualidad son el frente de gobierno de Argentina.

Realizaremos un análisis del contenido de los artículos del ya mencionado diario, prestando especial atención a las lecturas político-ideológicas de los mismos. Es decir, determinaremos cuál es el sentido que está generando el diario La Nación a través de la producción de su discurso social, y cómo esto genera un fenómeno social como el aglomeramiento de un sector de la población manifestándose en contra de las medidas del gobierno. Como plantea Verón (1988), “un fenómeno social es, en una de sus dimensiones constitutivas, un proceso de producción de sentido” (Verón, 1988: 125).

El diario La Nación produce un discurso social que genera ideología, y donde se siente representado un sector de la población que configura un fenómeno social con la manifestación. El medio está queriendo construir una realidad y otorgar sentido al cuadro de situación que se produjo a partir de la entrada del virus en la Argentina y de las medidas adoptadas por el gobierno nacional.

El objetivo general con el que se trabajó fue Analizar la cobertura mediática que realizó el diario La Nación, durante la primera cuarentena decretada por el gobierno argentino, entre los meses de marzo y junio del año 2020. De esta manera, este objetivo llevó a que se pueden desprender objetivos específicos que ayudaron a guiar este trabajo. Estos son: Indagar y analizar el contenido ideológico de las publicaciones del diario La Nación durante la primera cuarentena decretada por el gobierno argentino entre los meses de marzo y junio del año 2020; estudiar y analizar los criterios del análisis del discurso que determinen la afirmación de que hay una reconfiguración de las derechas mediáticas entre los meses de marzo y junio del año 2020.; y determinar los lineamientos políticos de La Nación durante la cobertura de la primera cuarentena decretada por el gobierno argentino entre los meses de marzo y junio del año 2020.

## Justificación

La población, en general, consume los medios de comunicación para, entre otras cosas, informarse de los distintos aspectos cotidianos de la realidad. Además de las emisiones de programas informativos de televisión, los diarios, sus versiones digitales y portales web han adquirido un rol significativo en este sentido en los últimos años.

Desde este aspecto, entiendo que es fundamental analizar a un medio de alcance masivo como La Nación porque estamos atravesando una situación política y social grave, donde la mayoría quiere informarse sobre la situación sanitaria, pero también donde las empresas mediáticas juegan un papel fundamental en la construcción de opiniones políticas e ideológicas.

Un medio como La Nación históricamente se situó desde el lugar de la derecha tradicional y conservadora que permanentemente procura librar batalla contra los gobiernos de corte popular elegidos en procesos democrático-electorales. También, cabe destacar que los programas informativos de la televisión retoman y repiten las principales notas que redactan los medios gráficos del mismo grupo empresario.

Resulta fundamental dejar en claro el discurso que construye el diario La Nación a partir de la cobertura y tratamiento de los hechos ya mencionados. La alegación a las palabras libertad y democracia son términos recurrentes a lo largo de los artículos que escribió el diario durante el período anunciado. Como se señaló en la investigación de Guillermo Quinteros, en colaboración, entre muchos otros, con Schuttenberg y Fontana (2013), el diario La Nación construyó, a través de sus editoriales y notas de opinión, una idea de que fue la re fundación del populismo post crisis del 2001 la causante de la debacle política y económica que produjo la crisis entre el campo y el gobierno argentino durante el 2008. Así, “el medio en cuestión sostenía que la irrupción del populismo implicaba una traba hacia la prosperidad y era

contraria a los ideales del liberalismo y la democracia” (Quinteros, Schuttenberg y Fontana, 2013: 243-244).

Las acciones que tomó el gobierno argentino por la pandemia del Covid-19 se fueron politizando y los medios masivos de comunicación, más específicamente en La Nación, no solamente no han estado al margen, sino que han colaborado para la toma de partido de posiciones políticas contundentes, tanto a favor como en contra de las medidas y del propio gobierno.

Para esta investigación, como ya se mencionó, se relaciona al diario La Nación como portavoz de las ideas liberales y conservadoras. Según Eccleashall (1984), esas líneas ideológicas pertenecen a un conservadurismo libertario, caracterizado por la ponderación de lo tradicional y de las jerarquías preexistentes en una sociedad. En términos económicos, esta ideología sostiene las máximas del libre mercado y la mínima injerencia del Estado. Lo liberal-conservador concibe a la sociedad como un conjunto de actores sociales, bajo el anhelo de cercenar la autoridad del gobierno en lo concerniente a la cuestión económica. La intervención estatal sobre lo social, en pos de mayor igualdad, se aproxima al totalitarismo, lo contrario del orden natural de la sociedad (Eccleashall, 1984).

Por esto proponemos y pensamos que este trabajo puede ser un aporte para el campo de la comunicación, relacionado con otras disciplinas, para poder seguir abordando un tema reciente que ocurre no sólo en las provincias y el país, sino en los distintos lugares del mundo.

## Herramientas teórico-conceptuales

Este trabajo de investigación se propone analizar artículos de opinión y editoriales a partir de diferentes conceptos teóricos que ayudarán a esclarecer el tema/problema y los objetivos planteados.

Para analizar la posición ideológica de un medio de comunicación es necesario esclarecer qué es lo que se quieren conocer del objeto de estudio planteado. Yuni y Urbano (2006) plantean que “un buen objeto de investigación debe ser expresado con claridad y debe expresar acciones intelectuales o cognitivas, ya que éstas establecen un tipo de conocimiento; que es al que se quiere alcanzar” (Yuni y Urbano, 2006: 93-94).

Dentro del proceso para determinar la posición ideológica de un diario resulta necesario establecer algunos conceptos que serán abordados para tal fin. La creación de un sentido a partir de la producción de un discurso es un elemento fundamental, ya que se manifiesta, aun en algunas ocasiones de forma no directa, la posición política e ideológica desde la que se para el medio.

El tipo de noticias que realiza y selecciona el diario, como la forma en que las informa y difunde, es trascendental porque logra determinar y establecer a qué hechos de la realidad le va a dar prioridad el medio en cuestión, y qué elementos políticos e ideológicos darán forma al relato de noticias, o hechos reales, en forma de notas de opinión y/o editoriales. Para ello apelaremos a los aportes teóricos conceptuales de Van Dijk (1990) sobre el análisis del discurso y, como parte de ello, la noticia como discurso.

Es importante resaltar que las notas de opinión y editoriales del diario La Nación sobre la cuarentena decretada por el gobierno argentino, es decir el objeto de estudio de la presente investigación, están dirigidas a un público en particular, donde

el contexto y el nivel sociocultural de los/as lectores/as es determinante para la recepción -y aceptación, legitimación- de las notas. En este sentido, Van Dijk (1990) plantea que:

*Las descripciones que resultan del análisis del discurso tienen dos dimensiones: textuales y contextuales. Las dimensiones textuales describen las estructuras del discurso a partir de los niveles de descripción. Y las dimensiones contextuales relacionan estas descripciones con los elementos del contexto, como los conocimientos y las representaciones, o los factores socioculturales (Van Dijk, 1990: 45).*

Borrat (1989) plantea que el periódico es un actor político que interactúa con otros actores de la sociedad. Es decir, que “el periódico trabaja sobre la influencia de la opinión pública y, en particular, sobre aquellos actores afines a sus propios intereses” (Borrat, 1989: 67).

Con el material de archivo, es decir las notas de opinión y editoriales del diario La Nación, que recavaremos para esta investigación, a partir de la materialidad discursiva, se va a poder determinar el objetivo e intereses que persigue.

Otro aporte de Van Dijk (1990) es importante para situar al diario La Nación como productor y representante de una ideología compartida por una fracción de la sociedad o grupo social. Van Dijk (1990) sostiene, sobre la ideología, que representan “las creencias cognitivas fundamentales que están en la base de las representaciones sociales compartidas por los miembros de un grupo” (Meersohn, 2005: 24).

## Metodología, métodos y técnicas

La metodología que planteamos en esta investigación es desde una perspectiva mixta, tanto cualitativa e interpretativa. Según Sautu (2005) esta perspectiva nos permitió poner énfasis en los aspectos epistemológicos que guía el diseño de la investigación propuesta, al igual que determinar los aspectos teóricos relacionándolos con la información empírica. En este caso, complementamos la línea de trabajo que realiza Vasilachis, la cual plantea que “la Investigación Cualitativa es un proceso interpretativo de indagación que examina un problema humano o social. Quien investiga construye una imagen compleja y holística, analiza palabras, presenta detalladas perspectivas de los informantes y conduce el estudio en una situación natural “(Vasilachis, 2006:2). Es por esto, que es necesario que el contexto “interpretativo, inductivo, multimetódica y reflexivo, y que debe emplear métodos de análisis y explicación flexibles y sensibles al contexto social. Esto será utilizado para estudiar las organizaciones, instituciones, movimientos sociales, transformaciones estructurales, entre otros” (Vasilachis, 2006: 4).

De esta manera, al contextualizar, describir, sistematizar y analizar el discurso de la línea editorial del diario La Nación sobre la cobertura de la primera etapa del aislamiento social preventivo y obligatorio (ASPO) decretada por el gobierno argentino al inicio de la pandemia del Covid-19 durante el período marzo a junio del año 2020, nos permitirá visualizar cada aspecto planteado.

El método que utilizamos es el estudio de caso sobre el tratamiento del confinamiento de la pandemia en argentina tratada por la línea editorial de La Nación. La elección y sistematización de las noticias en el periodo seleccionado se realizó día a día considerando los matrices y categorías más relevantes para su tratamiento noticioso. Al recolectar las notas de opinión y editoriales de la Nación se llevó a cabo un análisis crítico discursivo y se realizó una sistematización de los días donde se

visualizaba la pandemia del Covid-19 durante el período marzo a junio del año 2020, y analizar su línea editorial para visibilizar su postura ante este contexto.

Así, las técnicas con las que trabajamos fueron desde la observación no participante, a través de fuentes primarias y secundarias, y documentos oficiales.

# Capítulo 1: “El diario La Nación y su mirada constructiva”

## 1. La influencia de la pandemia

La pandemia del COVID-19 ha alterado la vida y la cotidianeidad de millones de personas a lo largo y ancho del planeta. Muchas personas han tenido que reinventarse tanto económica, como socialmente. Las relaciones sociales han sufrido bastas modificaciones a partir de las medidas implementadas por los distintos gobiernos del mundo para contener el avance de la propagación del virus. Cuando todo inició, a fines del 2019 y principios del 2020, en China, la incertidumbre se apoderó de la sociedad a nivel global. Y esa incertidumbre ha hecho que la sociedad se vuelque más de lleno al seguimiento de los medios masivos de comunicación, en especial aquellos de carácter informativo, tanto para conocer los estados de situación del desarrollo de la pandemia, como para prestar atención a las medidas establecidas por los gobiernos.

La pandemia, también, ha influenciado fuertemente en la agenda de los medios de comunicación. En este sentido resulta importante agregar que un estudio<sup>5</sup> realizado por un equipo de investigadores e investigadoras del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) determinó que de 1572 personas encuestadas, el 69% dijo utilizar, al menos, dos medios para informarse sobre el desarrollo de la pandemia y la cuarentena. Y según Mercedes Calzado, investigadora del CONICET, docente de la carrera de Comunicación de la Universidad de Buenos

---

<sup>5</sup> El estudio se llamó *Tecnología, noticias y entretenimiento en tiempos de aislamiento por el COVID-19*.

Aires (UBA) y una de las que encabezó la investigación mencionada, a un 69,9% de las y los encuestados se les despertó la sensación de incertidumbre; y un 45,2% dijo estar más prevenido que antes. Estas conclusiones se dieron tras la gran oferta de producción de noticias y la encendida dinámica de viralización de las *fake news*<sup>6</sup> en tiempos de cuarentena estricta<sup>7</sup>.

Partiendo de ese contexto, el rol de los medios masivos de comunicación ha sido, y es, fundamental. Esta investigación pretende analizar la cobertura del período de aislamiento estricto en Argentina por parte del diario La Nación basándose en los artículos de opinión y notas editoriales comprendidas entre los meses de marzo, abril, mayo y junio del 2020. En los momentos de mayor expansión del virus en nuestro país y en donde han sido implementadas distintas medidas preventivas por parte del gobierno de Alberto Fernández<sup>8</sup>. La primera medida fuerte que estableció el gobierno nacional fue un período de Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio (ASPO)<sup>9</sup> mediante el Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU)<sup>10</sup> 297/2020, que entró en vigencia el 20 de marzo del 2020, y estableció la obligatoriedad absoluta de aislamiento para las y los habitantes del país y aquellos y aquellas que se encuentren de manera temporaria<sup>11</sup>.

## 2. Un medio de comunicación con historia y grandes influencias

El diario La Nación fue fundado por Bartolomé Mitre en 1870, en el marco de la irrupción ideológica de la llamada Generación del 80, con las ideas liberales y conservadoras como baluartes de aquellas intelectualidades de la época<sup>12</sup>. Este medio

---

<sup>6</sup> Traducción al español: Noticias Falsas.

<sup>7</sup> <https://www.conicet.gov.ar/cuarentena-las-personas-no-confian-en-las-coberturas-mediaticas-y-leen-mas-de-dos-medios-para-informarse/>

<sup>8</sup> Es un abogado, profesor universitario en la UBA y político argentino. Actualmente es el Presidente de Argentina.

<sup>9</sup> Fue una medida de aislamiento estricto que estableció el gobierno argentino a partir de la recomendación de su equipo de profesionales de la salud que conformaron el Comité de Emergencia Sanitaria en el marco de la batalla contra la pandemia de Covid-19

<sup>10</sup> Idem

<sup>11</sup> <https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-297-2020-335741/texto>

<sup>12</sup> <https://es.slideshare.net/saltenia/generacin-del-80-argentina>

es hoy el fiel representante de las ideas conservadoras de las derechas tradicionales, además de su alcance masivo en la opinión pública e históricamente ha sido un actor fundamental en las disputas de poder en la Argentina.

Eccleshall (1984) planteaba que “los liberales y conservadores, en su mayoría, sitúan a la libertad en el primer puesto del catálogo de sus valores políticos” (Eccleshall, 1984: 84). Y en ésta misma línea ideológica, en cuanto al conservadurismo libertario, Eccleshall (1984) sostenía que “el gobierno no tiene autoridad para coartar la prosecución de la ambición privada. Su función es la de asegurar los derechos de la propiedad privada y, en consecuencia, apoyar la iniciativa del individuo” (Eccleshall, 1984: 57). Este es el universo ideológico en que nació, y aun sigue inmerso, el tradicional matutino.

Por ello, se considera pertinente analizar la cobertura de un medio como el diario La Nación. Más aún en una situación en donde se observan cambios en las prácticas sociales por la pandemia del COVID-19; y la sociedad no sólo busca la información, sino como posicionarse y actuar ante situaciones excepcionales. Para ello el diario La Nación ha optado por generar un discurso particular, en donde las referencias, por ejemplo, a la situación económica y a algunas de las libertades individuales consagradas en la Constitución Nacional de Argentina son elementos centrales en su discurso de la cobertura de la cuarentena estricta en nuestro país.

La Nación es un, ya consolidado, formador de opinión en el marco de la realidad social. Sus notas editoriales y columnas de opinión, incluso con representantes de diversas disciplinas como la política, el derecho, etc., analizadas en la presente investigación, dan cuenta del claro posicionamiento del medio a favor de librar una batalla político-ideológica contra los gobiernos populares, a partir de una producción discursiva que apunta a la formación de un determinado sector de la sociedad. Por lo tanto, ésta investigación se propone analizar las referencias que el medio gráfico en cuestión hace con respecto a tres elementos sensibles desde los cuales entiendo que aborda su cobertura del establecimiento de la cuarentena obligatoria en la Argentina: se pretende hacer un análisis de las notas de opinión y

editoriales en las que refiere a los problemas socio-económicos, políticos y de aspectos ideológicos relacionados con el derecho.

Se considera que esos tres elementos puestos en relación con el análisis crítico del discurso y las referencias político-ideológicas del diario La Nación engloban justamente el posicionamiento del diario y el lugar desde el que realiza su propio estudio del conjunto de la situación nacional, arrevesada, como ya se mencionó, por una situación de carácter excepcional a partir de la propagación del virus del COVID-19.

# Capítulo 2: “La Nación y sus posicionamientos económicos en el marco de la cuarentena estricta por la pandemia del Covid-19”

## 1. Estricta cuarentena, cuarentena estricta

Cuando hablamos de posicionamientos económicos nos referimos a aquellos planteos que realizó el diario La Nación, durante la cobertura de la pandemia del COVID-19, en donde tejió relaciones entre las consecuencias que dejó el impacto de la pandemia en Argentina con los efectos de la crisis económica en curso. Nos parece importante analizar este elemento por diversos motivos. Por un lado, las noticias estrictamente económicas que tienen que ver con la realidad de un país son, generalmente, consultadas masivamente por la sociedad. Sobre todo, aquellas noticias que contienen información sobre los índices de precios de alimentos, el precio de la divisa y el impacto de la crisis económica. Por otro lado, aunque no sin estar estrechamente relacionado con lo anterior y yendo al interés propuesto por la presente investigación, concluimos en que no es casual el foco puesto por La Nación en los aspectos económicos de la situación abierta por la pandemia del COVID-19 en nuestro país.

Esto evidencia de ello es que las primeras notas de opinión y editoriales analizados no hacían mención a la economía, como si lo fueron haciendo a medida que

transcurrían los días y las medidas dispuestas por el gobierno argentino. La Nación, como uno de los portavoces principales de los sectores políticos opositores al peronismo, ha generado, a nuestro entender, un discurso puntual en donde se ha encargado de resaltar las consecuencias económicas, tanto macro como micro y tanto en el corto como largo plazo, de una crisis que se inició antes de la pandemia pero, según el diario La Nación se han dado a partir de cómo administró el gobierno nacional el impacto de la pandemia en Argentina. Entonces si bien a simple lectura los elementos económicos no tendrían tal importancia, creemos que, al contrario, son fundamentales para conocer uno de los aspectos desde donde se posiciona el medio analizado para producir efectos en la sociedad de desaprobación del gobierno, a partir de la producción de un discurso puntual.

En ese sentido Wodak y Meyer<sup>13</sup> (2003:27) plantean que el análisis crítico del discurso puede definirse como una disciplina que se ocupa de analizar las relaciones de dominación, de poder y de control. Asimismo estos autores recuerdan que el filósofo alemán Jürgen Habermas<sup>14</sup> opina que: “El lenguaje es también un medio de dominación y una fuerza social” (2003:27). Podemos relacionar aquí esta idea de relaciones de dominación, poder y control con, justamente, la producción discursiva del diario La Nación en cuánto dedicar, en gran parte de los artículos seleccionados, una gran cantidad de espacio a los aspectos económicos para cuestionar al gobierno y caracterizar su administración. Generar un sentido que produzca el efecto deseado en la sociedad, a partir del establecimiento del discurso de las falencias y problemas económicos de la gestión del gobierno nacional como uno de los aspectos más importantes de su cobertura de la cuarentena por la pandemia del COVID-19. De esta manera también, tomando el planteo de Habermas, el diario La Nación utiliza el lenguaje como medio de dominación y genera, sin dudas, una fuerza social.

Desde el comienzo de su cobertura, es decir las en fechas selectas para esta investigación, La Nación despliega un discurso donde, si bien plantea algunos reparos

---

13 Ruth Wodak es una profesora inglesa y catedrática en Análisis del Discurso de la Universidad de Lancaster. Vivió en Viena, Austria, donde fue profesora titular de Lingüística Aplicada.

14 Filósofo y sociólogo alemán. Es conocido por sus escritos sobre filosofía política, ética y teoría del derecho, así como por escribir sobre filosofía del lenguaje.

en cuánto a los aspectos económicos, establece que va a resultar más importante la cuestión de la salud que los sobresaltos económicos como son la crisis de la deuda y la inflación. En este sentido se hace referencia, en primera instancia, a que el fracaso y triunfo del gobierno de Alberto Fernández va a depender de cuántas vidas puede salvar y cuan menores sean los costos que se paguen por la crisis del coronavirus.

Es interesante poner atención a un elemento inicial del análisis que realiza el diario. Por un lado, contempla que la pandemia viene a profundizar la crisis en la que se encuentra sumergido el país, y establece un discurso en donde carga al gobierno actual con la responsabilidad de resolver una crisis conjunta que arrastra la Argentina hace varios años; según La Nación el gobierno de Alberto Fernández tiene que prepararse para hacer un diagnóstico que le permita apuntar a resolver los problemas que arrastra el país durante todo el siglo. Esa idea está plasmada en una nota de opinión de de Sergio Berensztein<sup>15</sup>, que además desliza una crítica al gobierno al plantear que antes de tomar cartas en el asunto, se perdió tiempo en recordar fracasos del pasado<sup>16</sup>. Por otro lado, en este mismo artículo hay una acusación interesante; y es que se plantea que el ex Ministro de Salud, Ginés González García, tiene una cuota de responsabilidad en el estado actual de la salud pública del país. El argumento es que muchos especialistas en materia sanitaria que hoy intervienen para frenar la pandemia del Covid-19 se formaron en la Universidad Isalud<sup>17</sup>, una institución educativa privada especializada en carreras ligadas al conocimiento científico, fundada, justamente, por el ex Ministro de Salud hace treinta años<sup>18</sup>. ¿Serán estas algunas de las falencias políticas que desnudó el coronavirus, que se plantea Berensztein?

Esto nos lleva a pensar en la elaboración de un discurso para un público en general, atento casi exclusivamente a los efectos sanitarios de la pandemia. Pero en

---

<sup>15</sup> Doctor en Ciencias Políticas, Licenciado en Historia y también reconocido periodista de La Nación.

<sup>16</sup><https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/el-coronavirus-desnudo-falencias-politicas-dentro-y-fuera-del-pais-nid2342755/>

<sup>17</sup> Es una institución educativa destinada al desarrollo del conocimiento científico, con 30 años de antigüedad.

<sup>18</sup> <https://isalud.edu.ar/institucional/historia>

una nota de opinión de Joaquín Morales Solá<sup>19</sup>, con fecha del 15/03/2020, y titulada *La política en tiempos de la peste*, La Nación hace énfasis en los problemas que puede tener el gobierno argentino por los vencimientos de bonos de deuda, el posible default, etc. Antes planteaban que el balance del gobierno iba a estar determinado por como iba a manejar la crisis sanitaria, pero sin embargo luego acentúan en los posibles efectos de la crisis económica y su impacto en la gestión de gobierno. Resulta muy explícita una frase de Morales Solá en ese artículo:

*Digan lo que digan, el coronavirus no postergó el tratamiento de la deuda, porque hay plazos de pago que ni el desvarío de un virus puede posponer.*

Con este ejemplo se observa un marcado cambio de discurso del medio en cuestión. Y es, precisamente, la intención de difundir un discurso masivo del diario La Nación, para generar una corriente de opinión masiva al respecto. Van Dijk (1990) afirma que, a la hora de estudiar las noticias, hay que partir de contemplar a las mismas como una forma de discurso público. Las notas editoriales y de opinión que forman parte de la presente investigación no deben analizarse como simples noticias, sino como producción de discursos masivos.

Encontramos un artículo de opinión en el que La Nación, apoyándose en especialistas en el tema, reivindica y propone, una serie de medidas económicas que podrían colaborar para generar un equilibrio entre los gastos del estado y los ahorros, en el marco de la situación excepcional de pandemia, donde claramente los estados y gobiernos necesitan de mucho más presupuestos que en una situación normal. Por ejemplo hay una nota de opinión de Enrique Szewach<sup>20</sup>, un economista que fue funcionario importante durante el gobierno de Mauricio Macri<sup>21</sup>, en la que se plantea que la emisión monetaria está bien, se apoya, pero con ciertos reparos. En este sentido el economista plantea que esa emisión debe ser controlada para no correr el

---

<sup>19</sup> Especialista en periodismo político. Histórico periodista del diario La Nación y uno de los más reconocidos del mismo.

<sup>20</sup> Economista, periodista y escritor. Ex director del Banco Central de la República Argentina (BCRA) y ex vice presidente del Banco Nación, durante el periodo 2017-2019.

<sup>21</sup> Empresario, político e ingeniero civil. Ex presidente de la Argentina en el periodo 2015-2019.

riesgo de despilfarrar. Según la opinión del economista Enrique Szewach<sup>22</sup>, que plantea que: “hay que encontrar soluciones prácticas al hoy, y que minimicen los problemas del mañana”, el estado sí debería establecer ciertas medidas de ayuda estatal para los sectores socioeconómicos más vulnerables, como los jubilados que cobren la mínima, los monotributistas de categoría más baja y los que viven de changas. Para quién realiza esta investigación, podemos visualizar una contradicción del diario La Nación, ya que en otros artículos hacen referencia negativa a las políticas de intervencionistas de ayuda social del estado, con un planteo peyorativo, de que el populismo va en contra del crecimiento social y económico serio de un país. Es decir que por un lado el medio en cuestión tiene una visión tajantemente opositora a las políticas de asistencia estatal, pero en esta nota de opinión de un ex funcionario importante del macrismo<sup>23</sup> plantea medidas económicas de ese tipo de que debería llevar a cabo el gobierno actual. Un elemento muy cuestionable en la opinión del especialista en economía es que para reducir el gasto público se les debería bajar un porcentaje del sueldo a los empleados públicos.

Hay una nota editorial de La Nación del día 24/05/2020<sup>24</sup> que es muy interesante porque toma posición sobre las declaraciones del presidente Alberto Fernández de querer imitar el ejemplo de países nórdicos como Suecia, Finlandia o Noruega, con respecto a como éstos países manejaron la crisis del Covid-19<sup>25</sup>. Para el diario, el alineamiento de Alberto Fernández con Cristina Fernández de Kirchner<sup>26</sup> hace que el se acerque más a Cuba o Venezuela, que a Finlandia o Noruega. En la elaboración del discurso del diario La Nación el aspecto económico, que al principio de la cuarentena lo señalaban como un aspecto menor o, al menos, con menos fuerza que la cuestión social o de salud, parece recobrar fuerza nuevamente.

---

<sup>22</sup><https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/contra-coronavirus-emitir-moneda-pero-no-a-nid2346384/>

<sup>23</sup> Movimiento político argentino que impulsa los planteos e ideas del ex presidente de la nación, Mauricio Macri.

<sup>24</sup> <https://www.lanacion.com.ar/editoriales/los-modelos-del-presidente-nid2368946/>

<sup>25</sup> <https://www.facebook.com/watch/?v=170388190990156>

<sup>26</sup> Política y abogada argentina. Fue presidenta de la nación entre 2007 y 2015. Actualmente se desempeña como vice presidenta de la nación.

El diario realiza una comparación del Producto Bruto Interno (PBI) de los países del norte de Europa con el argentino y el uruguayo; y al dar a conocer los números ampliamente menores de nuestro país, resaltando que es anterior a la crisis en curso, intenta demostrar una imposibilidad de la Argentina de si quiera competir con aquellos países escandinavos. Volvemos a observar como el elemento económico termina siendo central en el análisis de La Nación a la hora de establecer una línea discursiva para llevar adelante su cobertura de la cuarentena argentina. Nos seguimos preguntando a dónde apunta el diario al repetir, en sus artículos, tan enfáticamente, el problema económico, señalándolo como un impedimento objetivo para manejar la crisis del Covid-19 para el gobierno, cuando al iniciar la cobertura planteaba que los problemas y consecuencias económica, seguramente, no iban a implicar una crisis política para el gobierno de Alberto Fernández. Ahora observamos lo contrario: pareciera, La Nación, elaborar un discurso desestabilizador basándose en los problemas económicos que azotan al país, utilizándolo como argumento para plantear que el gobierno argentino tiene más trabas que facilidades a la hora de tomar medidas para contrarrestar los efectos de la pandemia.

Hay una nota editorial del diario La Nación, con fecha del 20/03/2020<sup>27</sup>, cuyo título es muy elocuente con lo que desarrolla el artículo. El mismo es “Economía de guerra”. Entendemos que la referencia a una situación bélica se establece por las posibles bastas consecuencias que puede dejar la crisis del COVID-19, sobre todo a nivel económico y social.

Según el medio, que los diferentes gobernantes del mundo estén planteando medidas todos los días, implica que estamos atravesando una economía de guerra. Esa caracterización la atribuyen a que las consecuencias económicas y sociales de la crisis desatada con la pandemia del COVID-19 van a ser grandes, sobre todo cuando los gobiernos deciden priorizar la vida y la salud. Dice La Nación que priorizar la salud y la vida es una acción lógica, pero resaltan que hay que prestar atención a las consecuencias económicas y sociales. Nuevamente encontramos una contradicción entre aquél planteo inicial del diario de situar a lo económico en un lugar secundario

---

<sup>27</sup> <https://www.lanacion.com.ar/editoriales/economia-guerra-nid2345531/>

con este planteo de insistir en los aspectos económicos. Ya desde el mismo título de dicha nota editorial.

No dudan de la efectividad de las cuarentenas obligatorias, los cierres de fronteras, las clausuras de restaurantes, las limitaciones al transporte y la suspensión de espectáculos para limitar los contagios de COVID-19; pero a La Nación le interesa también destacar que con esas medidas habrá desempleo, angustia, quiebres y caída de salarios, por lo que, aseguran, afectará la salud de cientos de miles de personas. En este aspecto la nota editorial despliega una serie de datos económicos que pueden agravar la situación. Según el artículo, al estado argentino le costó \$34.000 millones el otorgamiento de un bono de \$3000 para jubilados, pensionados y beneficiarios de planes sociales. La conclusión que aquí se plantea es que el gobierno, al no tener acceso al crédito, va a tener que renovar vencimientos de deudas a tasas de interés muy altas. Y mientras tanto hacer emisión monetaria para financiar el déficit. Finaliza la nota editorial planteando que, si bien la crisis sanitaria le abrió el panorama de oportunidades políticas al gobierno, el frente económico se está agravando. Y por lo tanto, se plantea que el aumento de la pobreza va a ir en detrimento de la salud. ¿Será entonces para La Nación únicamente un problema económico a resolver? Para quién investiga, a lo largo de las notas de opinión y editoriales analizadas se puede visualizar una respuesta afirmativa a esa pregunta.

Por otro lado, el diario plantea que uno de los principales riesgos que enfrenta Alberto Fernández es el de la posibilidad de un default por responsabilidad de la inmadurez e inexperiencia de un novato ministro de economía. Omite señalar, el diario La Nación, el préstamo al Fondo Monetario Internacional (FMI) solicitado por el gobierno de Mauricio Macri<sup>28</sup>. Un préstamo que un nuevo endeudamiento histórico para el país y que, en la actualidad, ya está mostrando las consecuencias que trae aparejadas.

---

<sup>28</sup> Empresario y político argentino. Fue presidente de la nación durante el período 2015-2019 con el PRO

Carlos Pagni<sup>29</sup>, en una nota del 30/04/2020<sup>30</sup>, plantea que el gobierno, al romper con el Mercosur, está cometiendo una mala praxis a la hora de pensar en un crecimiento tanto económico como político a la salida de la cuarentena. Es decir que opina que está haciendo lo contrario a lo que plantea públicamente.

A quién investiga le resulta cada vez es más notoria esa contradicción entre los primeros planteos y las sucesivas opiniones, en donde La Nación ubica a la economía como aspecto determinante para el gobierno. Pero no por dichos propios del oficialismo, sino por análisis, editoriales y opiniones del medio.

---

<sup>29</sup> Periodista argentino. Especialista en análisis político.

<sup>30</sup><https://www.lanacion.com.ar/politica/coronavirus-mala-praxis-diplomatica-en-medio-de-la-pandemia-nid2359901/>

# Capítulo 3: “La Nación y sus sostenes políticos”

Se puede percibir, a simple vista y, posiblemente, sin mucho esfuerzo por parte del lector/a, que los referentes políticos de la oposición al gobierno nacional no solamente no son criticados duramente en las notas analizadas del diario La Nación, sino que además algunos de ellos aparecen como columnistas de algunos de los artículos analizados. El ejemplo mas elocuente de ello es una nota de opinión<sup>31</sup> cuya autoría conjunta pertenece, entre otros, a la actual presidenta del partido político Propuesta Republicana (principal partido del frente de oposición al gobierno nacional) y ex Ministra de Seguridad de la Nación, Patricia Bullrich; y a Alfredo Cornejo<sup>32</sup>, uno de los principales cuadros políticos opositores del país. Más adelante se ofrece una opinión de quién investiga acerca de la nota de opinión que nos compete, pero resulta necesario citar un pasaje de la misma para graficar el peso político de estos sectores en la redacción de este tipo de artículos en el diario La Nación:

*Durante el gobierno de Cambiemos se tomó la decisión opuesta, priorizamos y valorizamos a la víctima, sancionamos una ley para garantizar su protección y modificamos la ley de ejecución de la pena, para prohibir las salidas anticipadas a delinquentes violentos, en casos tales como homicidios, violaciones y robos con armas. También presentamos un nuevo Código Penal que aún se encuentra durmiendo en el Congreso y sería una gran herramienta para impedir casos como los que estamos viendo. Y en provincias como Mendoza, además de aumentar la estructura carcelaria para bajar la superpoblación, hicimos efectiva la obligación de trabajar para todos los condenados en establecimientos penitenciarios, ya que no hay herramienta más*

---

<sup>31</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-gobierno-liberacioncarcelaria-nid2361347/>

<sup>32</sup> Politólogo y político argentino. Actualmente ocupa el cargo de senador nacional por la provincia de Mendoza. Pertenece al tradicional partido político Unión Cívica Radical (UCR), donde supo ser su presidente del Comité Central entre 2017 y 2021.

*poderosa para la efectiva resocialización, que la recuperación del valor del trabajo y el esfuerzo, por parte de quienes emprendieron el camino de la delincuencia.*

Lo anterior pareciera ser un punto programático de propaganda de una propuesta política de aquellos sectores de la oposición al gobierno nacional. Esto es elocuente, ya que nos permite pensar en una postura absolutamente acrítica del diario con respecto a este sector político. Además de eso, hay una nota de opinión en la que se destaca que los gobiernos de la provincia de Jujuy y el de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA) comenzaron a implementar medidas para enfrentar la pandemia antes que el propio gobierno nacional. CABA y Jujuy son gobernadas, casualmente, por el macrismo. Ni hablar también de la inclusión de otras notas de funcionarios fundamentales de la política y la economía durante la presidencia de Mauricio Macri, como en el caso de quién fue nada menos que el presidente del Banco Central de la República Argentina (BCRA). Todos estos ejemplos grafican claramente la retórica a estos sectores políticos de la principal oposición al gobierno nacional, quienes poseen grandes cantidades de espacio dentro del cuerpo de artículos de opinión y notas editoriales del diario seleccionado para la presente investigación.

Tal como lo muestran ejemplos anteriores, el presente capítulo pretende demostrar, con los análisis de las diferentes notas de opinión y editoriales desde un punto de vista político, como el diario La Nación jugó un papel fundamental en su rol de influencia a grandes sectores de la sociedad a partir de la formación de opinión sobre la coyuntura político-económica, no solamente destacando los perfiles políticos de la principal oposición al gobierno nacional, sino también planteando marcadas líneas de acción para la resolución de la crisis económica, social y política de conjunto.

Para La Nación, la pandemia, al menos al principio, logró frenar la grieta entre oficialismo y oposición. Los acuerdos entre el gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), liderado por Horacio Rodríguez Larreta<sup>33</sup>, la provincia de Buenos

---

<sup>33</sup> Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires. Referente del frente político Juntos por el Cambio

Aires (al mando de Axel Kicilof<sup>34</sup>) y el gobierno nacional, son para La Nación un gesto político de Fernández que lo distancia de Cristina Fernández de Kirchner (CKF)<sup>35</sup>.

Luego, la línea de La Nación fue reivindicar las medidas sanitarias del gobierno nacional; aunque críticamente. La periodista Laura Di Marco<sup>36</sup>, en una nota de opinión del 16/03/2020, reafirma un discurso inicial de La Nación al comienzo de la obertura, y es que en una situación excepcional, como la de la pandemia en curso, la economía pasa a un segundo plano y la supervivencia es lo que está en juego. A esto le agrega que, en el discurso de anuncio de medidas, el presidente Alberto Fernández logró ponerse al frente de la situación y se colocó por encima de la grieta. Y que la conferencia de prensa conjunta entre el presidente, el gobernador bonaerense y el jefe de gobierno porteño es una muestra de distanciamiento político entre Alberto Fernández y Cristina Fernández de Kirchner. La periodista utiliza un ejemplo práctico para justificar el planteo de distanciamiento político entre Alberto Fernández y Cristina Kirchner, al plantear que mientras el presidente otorgaba la conferencia de prensa, en conjunto con los ya mencionados dirigentes políticos, la vice presidenta se encontraba irrumpiendo la disposición de restricciones de circulación de su grupo etéreo (más de 60 años), realizando un viaje a Cuba. El motivo de tal viaje no está dentro del análisis que realiza Laura Di Marco, quién también afirma que “Cristina está por encima de las reglas y los virus”<sup>37</sup>.

Observamos que hay artículos específicos que, de alguna manera, son planteos de líneas de acción. Por ejemplo, en una nota de opinión del 22/3/2020<sup>38</sup>, Tato Young<sup>39</sup>, prácticamente le exige al gobierno que, si la gente no obedece las medidas que se tomaron, frene la circulación de personas a cómo de lugar. Según el periodista, muchos funcionarios del gobierno le escapan a declarar un estado de sitio por miedo a

---

<sup>34</sup> Gobernador de la Provincia de Buenos Aires. Referente del frente político Frente de Todos.

<sup>35</sup> Vice Presidenta, dirigente del Frente de Todos y ex presidenta durante los períodos 2007-2011 y 2011-2015.

<sup>36</sup> Periodista y escritora argentina. Miembro de La Nación, Radio Mitre y el Foro de Periodismo Argentino.

<sup>37</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-virus-inesperado-logro-freezar-grieta-nid2344060>

<sup>38</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/es-hora-decir-verdad-nid2346229/>

<sup>39</sup> Periodista y escritor, especializado en el periodismo de investigación.

“parecerse a De La Rúa<sup>40</sup>”, pero que si es necesario hacerlo para paralizar todo, hay que hacerlo. Se presenta aquí un planteo importante de acción política por parte del diario La Nación. El estado de sitio está dentro de las posibilidades de “frenar los movimientos de personas a como dé lugar”<sup>41</sup> según Tato Young. Este periodista es uno de los más fervientes opositores al oficialismo; y uno de los más directos en plantear sus posiciones sin ningún tipo de escrúpulos. Para rematar su nota de opinión bien clara, plantea que “el miedo, lamentablemente, es el más efectivo ordenador social”. En este caso, el diario La Nación deja abierta la posibilidad de que cualquier medida que tome el gobierno, aunque sea con la imposición del miedo y amenazas, mientras sea útil para frenar la circulación de personas, se tiene que llevar a cabo.

Otra posición crítica de La Nación tiene que ver con el cierre de fronteras y la suspensión de vuelos. Pero su argumento no es precisamente imparcial y lo utilizan para generar un discurso crecimiento de divisiones hacia el interior del gobierno nacional. Laura Di Marco, en una nota del 25/03/2020<sup>42</sup> hace referencia a que CFK, realizando un viaje a Cuba por la enfermedad de su hija, estaba no solamente rompiendo el aislamiento e incluso en un persona de riesgo por su edad, sino que para La Nación la misma vice presidenta estaba boicoteando un pedido de su propio gobierno. Puede o no llamar la atención, pero en ningún editorial de este diario hay posibilidades de encontrar una crítica hacia aquellos sectores más adinerados de la sociedad que, en pleno comienzo de la pandemia en nuestro país, se encontraban de viaje en el exterior y, de manera urgente, en su gran mayoría, regresaron al país. Tampoco hay posiciones críticas hacia la no existencia de controles por parte del gobierno para estos viajeros en sus regresos, siendo esa situación un muy probable inicio de penetración del virus en cuestión en nuestro país.

Para La Nación, y para Laura Di Marco, desde ya, es más importante resaltar los cuestionamientos de CFK y su hija hacia aquellas personas pudientes que han regresado del exterior en plena pandemia, y como contrapartida criticar a la vice

---

<sup>40</sup> Palabras textuales de Tato Young

<sup>41</sup> Ídem

<sup>42</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/flor-k-virus-chetos-nid2347077/>

presidenta por su viaje al exterior, que realizar investigaciones más exhaustas donde, al menos, se pueda determinar el posible comienzo de los primeros contagios de Covid-19 en Argentina.

Esta misma periodista escribe una nota de opinión el 01/04/2020<sup>43</sup> en donde realiza una comparación entre algunos gestos políticos y actitudes que presentaba el ex presidente Néstor Kirchner<sup>44</sup> y en cómo se desempeña Alberto Fernández hoy ante, al igual que en el 2003, una emergencia política, social y económica. Según Laura Di Marco, Néstor Kirchner en el 2003 se enojaba y fabricaba enemigos durante la emergencia económica; en los discursos públicos hacía alusión a la crisis del 2001 para buscar las responsabilidades del contexto de crisis en que asumió el fallecido marido de Cristina Fernández.

Para Di Marco, hoy Alberto Fernández quiere imitar aquellos tonos de enojo de Néstor y busca fabricar enemigos en los empresarios y en aquellas personas que violan la cuarentena. Dice Laura Di Marco que así como en la pos crisis del 2001 la gran mayoría de las personas trataba de sobrevivir, después de haber sufrido despidos masivos, quiebres de empresas, aumento exponencial de la pobreza, etc., y esto hacía que, en los primeros meses del gobierno de Néstor Kirchner, no se hable de las irregularidades de su gestión, ni de la trama de corrupción que estaba tejiendo, ni haya casi denuncias en este sentido, hoy Alberto Fernández lleva a la práctica una lógica nestoriana: el supuesto contacto directo con la gente a través de la plataforma Twitter. La periodista denuncia que la emergencia parece haber suspendido las preguntas y congelado el pensamiento crítico. También, denuncia que por la pandemia se legitimó la suspensión de las conferencias de prensa, en momentos donde las incertidumbres e interrogantes sobre la transparencia crecen.

En este sentido, Di Marco se pregunta, por ejemplo, por cómo se prepara el sistema de salud pública para el pico de contagios de COVID-19; por las compras del

---

<sup>43</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/los-peligros-destorizacion-alberto-fernandez-nid2349474/>

<sup>44</sup> Néstor Carlos Kirchner fue un abogado y político argentino. Fue presidente de la Argentina entre 2003 y 2007, y el difunto esposo de la actual vice presidenta Cristina Fernández de Kirchner.

estado y quién las maneja, etc. La periodista está denunciando un crecimiento del liderazgo y popularidad de Alberto Fernández sobre la base de discursos de miedo, fabricación de enemigos, de caos y de suspensión de espacios de preguntas a las autoridades.

En una nota de opinión del 05/04/2020<sup>45</sup>, Joaquín Morales Sola<sup>46</sup>, critica al gobierno por no adquirir insumos (desde barbijos hasta kits de testeos) de manera anticipada. Cuestiona que el país no está a la altura de tener los insumos necesarios para enfrentar la pandemia, y que, si no hay tests la cuarentena obligatoria, en sí misma, no sirve. Señala una contradicción entre la cuarentena estricta decretada y el día del histórico amontonamiento de gente en las filas de los bancos para cobrar planes y jubilaciones, planteando tajantemente que esa situación es inadmisibles en el marco de una cuarentena obligatoria.

Desde un punto de vista político ideológico, que el gobierno se deja llevar por dirigentes sindicales y no por funcionarios sanitaristas. En este sentido resalta la pelea de Alberto Fernández con Paolo Rocca<sup>47</sup> y el acercamiento estrecho del presidente con el histórico dirigente sindical Hugo Moyano. La salida económica a la crisis que plantea el diario La Nación es salvar a las empresas para que, luego que pase la pandemia, la economía se reactive lo más rápido posible.

En este sentido el diario se posiciona claramente desde el sector empresarial.

En esa misma línea y posicionamiento, Morales Sola plantea que el gobierno amenazó al sistema privado de salud con intervenirlo si no ofrece camas ante la posible saturación del sistema público de salud.

Daniel Bilotta<sup>48</sup>, en una nota del 14/04/2020<sup>49</sup>, opina que la cuarentena por la pandemia del Covid-19 amenaza con desgastar lo que denomina la mitología

---

<sup>45</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/la-enfermedad-economia-catastrofe-nid2350921/>

<sup>46</sup> Periodista especializado en política. Posse larga trayectoria en medios gráficos y televisivos. Es uno de los editorialistas más importantes del diario La Nación.

<sup>47</sup> Empresario ítalo-argentino. Es el CEO del grupo Techint. Recientemente, Paolo Rocca fue investigado por la justicia italiana por denuncias de sobornos a un ex gerente de la empresa Petrobras.

<sup>48</sup> Comunicador Social. Docente de la Universidad Nacional de Lomas de Zamora.

kirchnerista. Según el comunicador, ésta se sostiene en una aparente capacidad del gobierno de manejar situaciones de emergencia. Alude la compra de alimentos con sobrepuestos a una llamativa fragilidad organizativa de la gestión oficial. Y plantea que, con las medidas, con el mantenimiento en sus cargos de funcionarios cuestionados por la opinión pública y con las apariciones públicas de políticos afines al oficialismo, desde el círculo íntimo del presidente están intentando reforzar los cimientos de un *status quo*. Aquí observamos la lectura política que realiza el diario La Nación, apoyándose en los planteos que viene realizando de un régimen presidencialista y un gobierno populista.

Sergio Berensztein, en una nota del 17/04/2020<sup>50</sup>, plantea que si bien los indicadores sanitarios y las evidencias empíricas dicen que se estaría logrando controlar medianamente el avance de la pandemia y que así se evite el colapso del sistema sanitario, el punto que está dejando de lado el gobierno es el económico. El periodista dice que el gobierno minimiza el impacto económico del Covid-19 a largo plazo, y que ello nos puede llevar a una situación muy grave. Pérdidas masivas de puestos de trabajo, cierres masivos de empresas, etc., son posibles situaciones que pueden ser consecuencias del no tratamiento profundo de estos temas por parte del gobierno según el diario La Nación.

Como apreciación nuestra, observamos, nuevamente, como le apuntan a la cuestión económica para querer debilitar al gobierno; omitiendo opiniones sobre qué políticas tuvo (y cuáles no) la gestión del macrismo en cuanto a los aspectos económicos (endeudamiento histórico con el FMI, etc.). Para quién investiga, le resulta cobarde y tibia una opinión de Sergio Berensztein del 17/04/2020, en la que se atreve a plantear que antes de la explosión de pandemia en la Argentina, la gestión del gobierno arrastraba problemas muy serios. El periodista parece olvidarse que la presidencia de Alberto Fernández directamente inició con la irrupción del Covid-19 de lleno en nuestro país. Es decir que los planteos previos de gobierno en campaña, y los

---

<sup>49</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/alberto-fernandez-lleva-al-kirchnerismo-su-lado-nid2353957/>

<sup>50</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/sentar-bases-pais-prospero-justo-democratico-nid2355155/>

planes sociales y económicos, han debido de quedar en un segundo plano, ya que el desarrollo de la pandemia ha alterado el conjunto de las ideas iniciales de ostión de este gobierno. Pero Argentina no es el único caso, ha ocurrido esto en el resto de mundo.

Para Sergio Suppo<sup>51</sup>, en una nota de opinión del 17/04/2020<sup>52</sup>, el presidente está en una encrucijada, o un lugar algo incómodo, en el sentido de que o puede aprovechar la crisis desatada por la pandemia de Covid-19 para trazar acuerdos políticos que extingan la grieta o bien, según la apreciación de Suppo, “subirse a un caballo de una falsa victoria”<sup>53</sup>. En este punto, el diario La Nación opina tajantemente que el impuesto a las grandes fortunas sería un argumento de que si el gobierno lo hace es porque es un gobierno para los pobres. La cara económica de la encrucijada, según el diario La Nación, es o un acuerdo de esfuerzos compartidos con el sector privado, con un estado que gaste mejor (lo que no quiere decir que gaste menos, reconoce el medio); o, por otro lado, acentuar el discurso que demoniza a las empresas y prescinde de leyes económicas. Es decir que el diario está sosteniendo que el gobierno, por ahora, está llevando a cabo esto último.

Laura Di Marco<sup>54</sup> vuelve a destacar que el gobierno está dejando de lado los efectos económicos de la pandemia. Sostiene que, por más que el presidente haya dicho que entre la economía y la vida, opta la vida y por priorizar la salud, y que la cuarentena obligatoria salvó muchas vidas, el presidente debería a haber convocado a expertos en materia económica (de la misma manera que lo hizo con expertos en salud) para atacar las consecuencias económicas que vendrán, que serán muy graves. Nuevamente encontramos ese doble discurso de La Nación, que al principio sostenía que los aspectos económicos iban a ser secundarios a la hora de evaluar la gestión de Alberto Fernández o analizar su imagen; y acá reiteran que, si no se atacan las

---

<sup>51</sup> Periodista. Especializado en política.

<sup>52</sup><https://www.lanacion.com.ar/opinion/alberto-fernandez-pais-contagiados-riesgos-opportunidades-nid2355208/>

<sup>53</sup> Expresión literal del periodista.

<sup>54</sup> Periodista y escritora argentina. Es miembro del Foro de Periodismo Argentino

consecuencias económicas, más vidas se pueden perder. Sobre todo, en los lugares más desprotegidos social y económicamente.

Para Jorge Liotti<sup>55</sup>, la crisis desatada por la pandemia está dejando en evidencia limitaciones políticas del equipo presidencial, que Cristina Fernández intenta ponerle parches a esa situación. También opina que cuando pase lo peor de la pandemia habrá cambios importantes en el gabinete. Sería por una presión de los intendentes del conurbano que, según Liotti, están más cerca de Olivos que de los gobernadores.

Una nota editorial<sup>56</sup> de Claudio Jacquelin<sup>57</sup> del 04/05/2020 plantea siete frentes de batalla que desafiarán a Alberto durante el próximo tiempo. Dentro de esos frentes, tres tienen que ver con la situación económica. Recordemos, nuevamente, que al principio de éste análisis observamos como este mismo medio opinaba que la cuestión económica no iba a ser un punto por el que se evaluaría la gestión de Fernández, teniendo en cuenta el advenimiento del peligro de la pandemia. Una vez más La Nación hace política con las consecuencias económicas de la pandemia y el flagelo que puede ocasionarle al gobierno, obviamente sin mencionar que el origen de la crisis económica actual se dio durante la gestión de Mauricio Macri.

Otro de los elementos que se destacan como frente de batalla es el avance del kirchnerismo<sup>58</sup> duro en distintos cargos y temas muy sensibles. Habría que recordarle al editorialista que todas las coaliciones políticas, sobre todo las de gobierno, tienen diferentes expresiones políticas en su interior. Incluso el gobierno anterior estaba ejercido por un frente de distintas variantes.

Carlos Pagni cuenta, con tono irónico, que al fin va a se va a abrir un sector de la vida pública, y menciona una reunión en el Congreso en la que va a estar lleno de

---

<sup>55</sup> Periodista. Editor jefe de la sección Política del diario La Nación.

<sup>56</sup><https://www.lanacion.com.ar/politica/coronavirus-los-siete-frentes-que-desafian-a-alberto-fernandez-nid2361125/>

<sup>57</sup> Prosecretario General de Redacción del diario La Nación

<sup>58</sup> Es un movimiento político que se autoproclama de centroizquierda. Es una variante del peronismo que nació en el 2003 bajo el liderazgo del difunto ex presidente de Argentina, Néstor Kirchner.

pantallas led, con las únicas presencias físicas de Sergio Massa<sup>59</sup>, presidiendo la misma, y otros pocos funcionarios; el editorialista la llama reunión psicodélica. También menciona que en los parlamentos de los diferentes países del mundo se trabaja de manera presencial, asumiendo que esto debería suceder en la Argentina.

El editorialista parte de un análisis de la situación económica para plantear que si el país va hacia el default sería una decisión del presidente y no del ministro de economía. Y se para sostiene en esa idea para plantear luego que existe una presión fuerte sobre el liderazgo de Alberto Fernández, ejercida desde su propio frente. Esto es del sector de Cristina Fernández de Kirchner. Según Pagni, esta presión se da porque en el sector de Cristina están incómodos por la elevada imagen que tiene el presidente. Para Pagni es a partir de esto que desde La Cámpora<sup>60</sup> quieren avanzar sobre la administración del presidente Fernández. Uno de esos elementos es, para el editorialista, la designación de Sergio Affronti<sup>61</sup> como Chief Executi Officer (CEO) de la empresa petrolera de bandera Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF). Afrfronti es un hombre de Miguel Galuccio<sup>62</sup>, un empresario puesto bancado por Cristina Fernández, y enemistado con el presidente Alberto Fernández. El punto de avance más concreto, según Pagni, se da en ANSES; aquí señala que Fernanda Raverta<sup>63</sup> reemplaza a Alejandro Vanoli<sup>64</sup> porque este se habría mostrado reticente para asignar a alguien de La Cámpora en el directorio de Telecom. Pagni lanza, irónicamente, que le llama la atención el interés de La Cámpora por los jubilados, siendo una agrupación de jóvenes. Además, de destacar el interés de esa agrupación en las cajas de los jubilados y en la posibilidad de extensión territorial, el periodista intuye que, como la ANSES es una gran base de datos, desde La Cámpora se estarían introduciendo en el espionaje a través de la tecnología. En este punto, Pagni destaca que el padre de Fernanda Raverta es un empresario de las tecnologías.

---

<sup>59</sup> Abogado y político argentino. Actual presidente de la Cámara de Diputados de la Nación Argentina.

<sup>60</sup> Agrupación política argentina, fundada en el año 2006. Su orientación política se identifica con el kirchnerismo.

<sup>61</sup> Licenciado en Administración y Contador Público. Desde Mayo del 2020 es el CEO de YPF.

<sup>62</sup> Ingeniero en Petróleo y ejecutivo del sector energético argentino.

<sup>63</sup> Política y dirigente argentina. En la actualidad ocupa el cargo de Directora Ejecutiva de la Administración Nacional de Seguridad Social (ANSES).

<sup>64</sup> Economista argentino. Fue director del Banco Central de la República Argentina desde octubre del 2014 a diciembre del 2015.

Con todos elementos, Carlos Pagni finaliza planteando que este gobierno es una conciliación de dos visiones distintas de país. El deseo de Pagni y La Nación era que Alberto se convierta en líder político y diluir al kirchnerismo. El periodista se lamenta de que todavía no haya señales políticas en ese sentido. Para este medio la orientación de la política exterior, los resortes del poder político y posiblemente la economía, la imponen Cristina Fernández y su grupo.

Luis Majul plantea que uno de los grandes problemas que enfrenta el presidente es el de la macroeconomía. Según Majul es otra pandemia dentro de la pandemia; y las graves consecuencias que acarrea la economía podrían seguramente generar más muertes. Nuevamente, aparece otro editorialista de La Nación que omite mencionar la situación económica en que dejó al país la gestión de Mauricio Macri. También, para Majul, el presidente calla ante, según el periodista, su otro gran problema: Cristina Fernández de Kirchner. Majul lanza una fuerte acusación: Cristina sabía que con ella sola no alcanzaba, por lo tanto, la designación Alberto como candidato fue funcional en su ambición de volver al poder y ahora ella le reclama al presidente que cumpla con el trato; esto es que le anulen los juicios que recaen sobre la ex presidenta.

# Capítulo 4: “Los apoyos teórico ideológicos del diario La Nación”

## 1. La Nación

Las referencias de carácter ideológico resultan importantes destacar ya que, entre otros elementos, dan cuenta del punto de partida desde donde se ubica el diario La Nación al momento de redactar sus notas de opinión o editoriales. Se pueden apreciar alusiones al Derecho Penal en general y al Código Penal en particular para establecer que aquellas personas que no cumplan con las disposiciones gubernamentales sobre el DNU de Aislamiento Obligatorio en el marco de la pandemia del Covid-19 deben ser sancionadas penalmente. De hecho, encontramos algunas posiciones contradictorias, como por ejemplo cuando desde La Nación están a favor de las restricciones establecidas como medidas para frenar el avance del virus, pero permanentemente se pone el énfasis en que tales medidas atentan contra la libre circulación de las personas.

Otro elemento es que se cuestiona que en el Congreso de La Nación no se desarrollen actividades, señalando que es allí donde se deben discutir democráticamente cualquier medida a tomar en el contexto de una pandemia. Es decir que para el diario La Nación resulta más importante destacar la penalidad de las medidas que el objetivo de las mismas. Hay publicadas varias notas de opinión de especialistas en la materia para dar cuenta de un análisis jurídico de las medidas tomadas por el gobierno argentino.

A pesar de que en el capítulo de las referencias políticas se observa el claro posicionamiento desde donde se ubica el diario La Nación con artículos de opinión de los propios funcionarios políticos opositores al gobierno, en este apartado se observa una referencia ideológica muy marcada que tiene que ver con el origen del liberalismo político. La Nación se posiciona desde la ideología liberal como contrapartida a los regímenes de corte popular para justificar sus posicionamientos fuertemente críticos al gobierno no solo con la manera de este de administrar la etapa de cuarentena sino, en un nivel más general, sobre el conjunto del funcionamiento político e institucional del país bajo el gobierno actual.

Como primer ejemplo podemos referirnos a una nota de opinión de Felix V. Lonigro<sup>65</sup>, quién otorga cierto apoyo al DNU 260/20, ya que concuerda con la necesidad de una prevención para limitar el crecimiento de contagios de COVID-19, y le resulta razonable<sup>66</sup>. Aunque no deja de resaltar la polémica de que tal norma implica una restricción a la libertad física y ambulatoria de las personas. El abogado aclara que el decreto no cae en la inconstitucionalidad, ya que, aunque no es una ley, es producto de potestades que la Constitución Nacional otorga a los/las presidentes. Y entre los temas prohibidos no aparece la restricción a libertades y derechos<sup>67</sup>.

Sin embargo, he aquí el argumento de La Nación, mediante la opinión de Felix Lonigro: para el DNU en cuestión resulta delictiva la violación del aislamiento obligatorio que establece el decreto; es una conducta que atenta contra la salud pública y establece penas que van desde los 6 meses a 2 años de prisión. Esto se remite al artículo 205 del Código Penal de La Nación. Entonces, para el abogado el decreto avanza en materia penal y viola el artículo 99 inciso 3 de la Ley Fundamental, que impide a los/las presidentes dictar normas penales, ni siquiera cuando se trata de situaciones de excepción. Para quién investiga, el presidente Alberto Fernández no está planteando la elaboración de una norma penal, ni siquiera la modificación de alguna ya vigente; sino que está haciendo uso de las potestades que la misma

---

<sup>65</sup> Abogado Constitucionalista, formado en la Universidad de Buenos Aires (UBA).

<sup>66</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/un-mal-que-interpela-al-derecho-nid2344924/>.

<sup>67</sup> <https://www.argentina.gob.ar/justicia/derechofacil/leysimple/decretos>.

Constitución Nacional le permite realizar. Este argumento está, justamente, en la mencionada nota de opinión de Felix Lonigro. Es decir que el diario La Nación estaría llevando a cabo una tergiversación de los hechos.

Apelando a otra abogada penalista, el diario plantea una posición favorable a que el estado tome un control supremo de la situación en general y ejerza un poder fuerte para controlar la libertad de circulación. Débora Huczek<sup>68</sup> escribe una opinión el 26/03/2020 en la cual sostiene que las instituciones democráticas se encuentran en suspensión y que a los ciudadanos únicamente les queda confiar en la buena fe del presidente. Según la letrada el poder político en general se maneja por decreto, sin ningún tipo de control por parte de la sociedad. Irónicamente opina que este virus es servil a un estado con ansias de disciplinar. Incluso afirma que tanto Argentina como el resto de los países del mundo se encuentran en un estado policial permanente y total. Y que el panorama es el ideal para imponer alguna forma de poder extremo.

El diario La Nación está claramente reivindicando un ejercicio del poder cuasi absoluto, en el sentido de que establecer un control total sobre las libertades individuales y la circulación es una herramienta necesaria, al menos en este contexto de pandemia. Y por otro lado se plantean una posición crítica a los planes y subsidios estatales, incrementados a gran escala de manera excepcional en estos momentos en que el Covid-19 afecta no solo la salud, sino la economía de vastos sectores de la sociedad. La salida que proponen es individual, rechazando las ayudas estatales y trabajando, educando, produciendo, y confiando ciegamente las medidas del gobierno, como última opción.<sup>69</sup>

En una nota editorial del 20/03/2020, Sergio Berensztein<sup>70</sup> es muy tajante al afirmar que existe el riesgo de que se produzca una involución en el terreno de las libertades individuales. El argumento para semejante determinación es que la pandemia llega en un momento en que las democracias y los liderazgos políticos del

---

<sup>68</sup> Abogada especialista en Derecho Civil y Penal, recibida en el Instituto Universitario de la Policía Federal Argentina (PFA)

<sup>69</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-coronavirus-riesgos-estado-paternalista-nid2347693/>

<sup>70</sup> Doctor en Ciencias Políticas. Reconocido consultor y analista político.

mundo están siendo fuertemente cuestionados. En esa línea el periodista se pregunta si quedarán limitadas las libertades individuales, afirmando que, en este contexto de pandemia, los estados nacionales pretenden recuperar un protagonismo casi monopólico.

La editorial tiene una frase en la que se puede determinar que Sergio Berensztein está comparando la pandemia, y sus efectos, con una situación de guerra, dejando abierta la posibilidad de que los estados pasen por encima de las leyes con tal de combatir el desarrollo de la pandemia: “En situaciones bélicas, los Estados suelen violar masivamente derechos fundamentales. ¿Será esta la excepción?”<sup>71</sup> Es decir, se pregunta como posibilidad, si los estados nacionales cercenarían también derechos fundamentales de las personas, como por ejemplo la libertad de circulación.

El periodista va más allá y determina que la pandemia de COVID-19 puede hacer tantos estragos, o incluso más, que los que fueron consecuencia de las guerras mundiales que sufrió la población mundial. A continuación, una cita textual de Sergio Berensztein:

*Es muy probable que en los últimos meses hayamos sido testigos y protagonistas del peor embate civilizatorio que haya experimentado Occidente en muchas décadas, tal vez desde la Segunda Guerra Mundial.*

Es muy interesante el componente ideológico de esta editorial de Sergio Berensztein, porque nada es casual en sus afirmaciones que despliega en la nota editorial mencionada. Tomando la referencia de Argentina, el periodista realiza un planteo crítico de las políticas de intervención estatal del tipo asistencial, etc. De manera peyorativa afirma que los funcionarios del gobierno encontraron el panorama ideal para lanzar una serie de medidas intervencionistas como subsidios, créditos blandos y precios cuidados. Para Berensztein el problema de esto es que se está desplazando al sector privado. Ni siquiera hay una mínima referencia a las necesidades

---

<sup>71</sup><https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/cual-sera-el-legado-del-coronavirus-cuando-ya-no-sea-una-amenaza-nid2345377/>

sociales que hacen que el estado deba tomar este tipo de medidas. Pero para el periodista es una medida burlesca, ya que el país se encuentra estancado hace una década y no sería efectivo en una situación en la que Argentina atraviesa una recesión y no tiene crédito.

Acá hay otra comparación con un hecho histórico para rechazar la política de asistencia estatal del gobierno de Alberto Fernández: Berensztein se retrotrae a la crisis de los años '30, cuando la Gran Depresión azotó a los Estados Unidos de América (USA). Según el periodista, el *New Deal*<sup>72</sup> que implementó el gobierno de ese entonces de Franklin Roosevelt sirvió para sacar a USA de la Gran Depresión, pero produjo una fuerte resistencia contra las burocracias centralistas del estado y contra la figura presidencialista. Según Berensztein esto provocó reacciones opositoras que crearon tensiones en el Congreso, por lo que temas como el aborto, la inmigración, el medio ambiente y la educación, generaron sobresaltos y dividieron al país.

Para quién investiga es fundamental resaltar esta línea ideológica que plantea La Nación a través del editorial de Sergio Berensztein. Se está comparando las consecuencias de la pandemia con los estragos generados por una Guerra Mundial, y las medidas excepcionales de ayuda estatal del gobierno argentino con el *New Deal*. El periodista apela a hechos de envergadura política, social y económica a nivel mundial que produjeron grandes cambios sociales, para realizar una campaña en contra de las políticas sociales y económicas establecidas por el gobierno de Alberto Fernández para intentar contrarrestar las grandes dificultades estructurales que están atravesando, sobre todo, los sectores más pobres de nuestra sociedad.

Un pasaje de una nota editorial del 27/03/2020<sup>73</sup> es interesante, ya que se plantea que los encargados de controlar las autorizaciones para la circulación de personas se van dando cuenta de las urgencias que tienen aquellas personas que no

---

<sup>72</sup> El *New Deal* fue un programa de política económica llevado a cabo por el presidente de los Estados Unidos, Roosevelt, en 1933, que tenía como fin enfrentar las consecuencias de la llamada Gran Depresión de la crisis de los años '30.

<sup>73</sup><https://www.lanacion.com.ar/editoriales/coronavirus-una-mejor-planificacion-frente-a-la-crisis-nid2347783/>

poseen autorizaciones; agregando a esto que las normas no se han modificado y las instrucciones, a los agentes encargados de controlar, tampoco. Según esta nota editorial, la mayor prolongación de la cuarentena hace que el cumplimiento de la misma dependa más de la responsabilidad de la ciudadanía que de la penalización de las autoridades. Por este motivo, plantea La Nación, “no parece necesario ni conveniente decretar el estado de sitio”<sup>74</sup>. Ideológicamente, el estado de sitio aparece en los planteos de los opinólogos y editorialistas de La Nación. En este mismo artículo, parte de lo que plantea el diario como la planificación para enfrentar la pandemia, es que haya un comité de expertos en materia económica para enfrentar la crisis productiva y comercial como consecuencias de la cuarentena. Es decir, observamos nuevamente, que el aspecto económico es uno de los principales temas a resolver para este medio. Insisto en remarcar la contradicción entre el discurso inicial de La Nación, en donde lo económico iba a estar en un plano menos importante que los asuntos de salud, y estas editoriales y notas de opinión en donde se plantea que los aspectos económicos son tan, incluso en ocasiones, más importantes que las políticas para tratar lo sanitario y salvar vidas por el avance del virus.

Hay una nota de opinión de Luis Majúl<sup>75</sup> del día 02/04/2020 en la que se plantea que el presidente Alberto Fernández, al decir que se está dominando al virus a partir de la temprana decisión de decretar la cuarentena obligatoria, está cayendo en una “malvinización” (término utilizado por el periodista) de la lucha contra el coronavirus. Majul hace referencia a lo que difundía el gobierno de la dictadura militar en la época de la Guerra de Malvinas<sup>76</sup>. Para quién investiga resulta, como mínimo, chocante que Majul trace un paralelismo entre el discurso de un presidente de facto surgido al calor de un golpe de estado en el contexto de una invasión que sufrió Argentina de parte de un país imperialista, con las referencias de Alberto Fernández a la lucha contra el Covid-19 diciendo que se le está ganando la batalla al coronavirus,

---

<sup>74</sup> Cita textual de la nota editorial del 27/03/2020 del diario La Nación.

<sup>75</sup> Periodista, escritor, guionista y productor argentino. Ganador del premio “Martín Fierro” en el 2010.

<sup>76</sup> Durante la Guerra de Malvinas de 1982, cuya declaración por parte de Gran Bretaña data del día 02/04/1983, fue conocido el discurso de Galtieri, en donde se dirigió a la sociedad diciendo que Argentina estaba ganando la guerra.

aunque simplemente sean más expresiones de deseo del presidente que la realidad. Pero resulta necesario resaltar la gravedad de esa comparación discursiva.

Majul plantea que el tono patriótico y autocelebratorio de los eventos oficiales para recaudar fondos para costear los gastos de la pandemia es “primo hermano” (apreciación del periodista) del pensamiento único. Y hace referencia a la clasificación de Raúl Alfonsín como traidor a la patria por no haber estado de acuerdo en invadir las Islas Malvinas. Es decir que permanentemente hay alusiones por parte de Luis Majul a momentos cumbres de la historia política Argentina a la hora de analizar los discursos del oficialismo y los gestos políticos en el marco de la administración de la cuarentena.

Desde un punto de vista más político, Luis Majul opina que la pandemia logró casi hacer desaparecer la grieta entre oficialismo y oposición, pero advierte por la posible desaparición del pensamiento crítico. También que puede haber un elemento de peligro y que es una tentación de ejercicio autoritario del poder, en referencia a las decisiones de intendentes y gobernadores del cierre estricto de fronteras.

No quisiera dejar de resaltar que, para quién investiga, en esta nota de opinión<sup>77</sup> de Luis Majul no solamente hay referencias a sucesos políticos que marcaron la historia reciente de Argentina, sino el periodista no sale de peligrosas comparaciones, como por ejemplo el discurso de un presidente de un Golpe de Estado; o también hace referencias a lógicas antidemocráticas, como es el ejercicio autoritario del poder, por el hecho de decisiones unilaterales de mandatarios municipales de cerrar fronteras para evitar la propagación del coronavirus. Si bien es cierto que Majul no plantea una equidad entre Alberto Fernández y un presidente de facto, como fue Leopoldo Galtieri<sup>78</sup>, no deja de sorprender las comparaciones y las denuncias de autoritarismo, teniendo en cuenta una situación de carácter excepcional como lo es una pandemia; incluso habiéndose comprobado que mientras menos circulación de personas haya menos contagios habría.

---

<sup>77</sup><https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-peligro-de-malvinizar-la-lucha-contra-el-coronavirus-nid2349813/>

<sup>78</sup> Fue un militar y dictador argentino. Fue miembro de la Junta Militar en el gobierno de facto en la Argentina entre 1976 y 1982.

En una nota de opinión de Jorge Enríquez<sup>79</sup> del 03/04/2020, La Nación pretende advertir que la restricción de derechos, que para Enríquez es usual en una citación de emergencia, pueda extenderse más allá de lo establecido para la prevención de contagios de Covid-19. En este sentido, el político opositor plantea que es injustificado que se le prohíba el ingreso al país de aquellas personas que se encontraban en el exterior en momentos de expansión del virus. Para Enríquez esta medida tiene elementos autoritarios. Finaliza la nota de opinión<sup>80</sup> planteando esperar que el coronavirus no arrase con derechos y libertades. Claramente entendemos que esa advertencia está dirigida a las medidas establecidas por el gobierno.

Sergio Berensztein, en otra nota de opinión<sup>81</sup>, da por sentado que el mundo de la pos pandemia traerá aparejada una mayor injerencia de los aparatos estatales, de manera que la libertad y las democracias se verán amenazadas. También que nuestro país será mucho más pobre y más desigual si no se actúa a tiempo.

Según una nota de opinión de Martín D'Alessandro<sup>82</sup>, en un contexto de creciente circulación de información falsa y desregulada, el gobierno debería más compartir la información pública sobre la administración de la cuarentena y no tanto repetir los reproches a irresponsables y egoístas. D'Alessandro plantea<sup>83</sup> que el gobierno no está compartiendo el total de la información oficial sobre la pandemia, ni como se está administrando la cuarentena, los resultados de las medidas que se establecen, etc. Acá se está planteando, claramente, que el gobierno prioriza las críticas a las personas que no respetan las medidas de aislamiento por el incumplimiento de las medidas preventivas, por sobre incluir a la población a la hora de pensar en la difusión de la información oficial acerca de la cuarentena.

---

<sup>79</sup> Abogado y político argentino. Fue diputado nacional por la Ciudad de Buenos Aires por el PRO.

<sup>80</sup> <https://www.lanacion.com.ar/autor/jorge-enriquez-12326/>

<sup>81</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/un-mundo-distinto-requiere-replanteos-estrategicos-nid2350291>

<sup>82</sup> Licenciado en Ciencia Política, Magíster en Investigación en Ciencias Sociales y Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires.

<sup>83</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/los-lideres-deben-propiciar-la-confianza-en-las-instituciones-nid2350636/>

Existe un elemento ideológico que, para quién investiga, no se puede pasar por alto. El 06/04/2020 José Nun<sup>84</sup>, en una nota de opinión titulada “El coronavirus y la transición a la democracia”<sup>85</sup>, realiza un recorrido histórico abarcando dos grandes concepciones y momentos políticos que marcaron épocas a lo largo de la historia política. Hace referencia a la autocracia como quiebre de la época medieval. Plantea que surgen estados que se proponen superar la dominación eclesiástica, el feudalismo, y así imponer un control absoluto del poder. Como contrapartida de la autocracia surgió, al calor de la Revolución Francesa y norteamericana, el liberalismo, que en teoría vino a poner fin al dominio de los absolutismos monárquicos y la autocracia.

Partiendo de aquella línea ideológica, e l diario La Nación, mediante esta nota de opinión, deja entender que el gobierno actual tiene una caracterización presidencialista y un populismo de corte autoritario, de allí la comparación histórica con el aspecto ideológico antes mencionado. La salida que plantean es que únicamente la democratización del liberalismo logró que: “no solamente se expandiera la participación, sino que se garantizaran el pluralismo y los derechos de las minorías, único modo de asegurar la independencia del Poder Legislativo, tanto en regímenes parlamentarios como presidencialistas”.

La Nación plantea que el kirchnerismo duro (apreciación de José Nun para referirse al sector que responde a Cristina Fernández) alude a la concepción autocrática de la política. Y despegar a Alberto Fernández de esta concepción, pero plantea que, si el presidente no comparte esta idea, su liderzazo fortalecido al calor del manejo de la pandemia se podría debilitar; y debería inclinar la balanza hacia lo que Nun (al menos en esta nota de opinión) denomina la concepción republicana.

---

<sup>84</sup> Fue un abogado y politólogo argentino. Ocupó el cargo de Secretario de Cultura de la Nación entre 2004 y 2009.

<sup>85</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/el-coronavirus-transicion-democracia-nid2351074/>

Para quién investiga, el diario La Nación, mediante este artículo ideológico, está haciendo un llamado al presidente Alberto Fernández, y a sus mayores allegados, a abandonar el kirchnerismo.

En “El otro virus”<sup>86</sup>, una columna de opinión especial para La Nación de parte de Norma Morandini<sup>87</sup>, con fecha del 07/04/2020, plantea que durante el comienzo de la pandemia en el país, el gobierno acude a la imposición, que actúa de manera autoritaria, inhabilitando el Congreso, poniendo funcionarios por obediencia y no por mérito académico y/o profesional, y que no realiza, en la práctica, la división de poderes y el diálogo democrático. En este sentido hace un llamado a la sociedad a que exija la rehabilitación del Congreso. Por otro lado, la dirigente opositora sostiene que a los gobernantes les falta autoridad moral para que los ciudadanos sean disciplinados socialmente. Morandini finaliza su artículo<sup>88</sup> que las decisiones inconsultas de los funcionarios del gobierno, las descalificaciones personales y los insultos, han hecho que la política se haya envenenado. Y que el gobierno no está llevando adelante la división de poderes y el diálogo democrático.

Sumado a la opinión anterior, Laura Di Marco editorializa<sup>89</sup>, en un artículo del 08/04/2020, que ante los sobrepagos en la compra de alimentos (que terminó con el pedido de renuncia de 15 funcionarios de Daniel Arroyo<sup>90</sup>) la reacción del presidente fue echarle la culpa a la cartelización de las empresas alimenticias. Paralelamente, tomando el hecho de conocimiento público de que el Programa de Atención Médica Integral (PAMI)<sup>91</sup> pagó casi el doble que lo anterior por un lote de alcohol en gel, Di Marco es categórica al plantear que las denuncias muestran como el estado de emergencia y excepción puede ser un terreno fértil para la corrupción. Aquí yace el elemento ideológico: el planteo de posibles mecanismos de corrupción aprovechando

---

<sup>86</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-otro-virus-nid2351793/>

<sup>87</sup> Periodista y política argentina. Senadora por el Frente Cívico de Córdoba. Fue diputada nacional por Juntos por el Cambio entre 2005 y 2009.

<sup>88</sup> <https://lanacionar-la-nacion-ar-prod.cdn.arcpublishing.com/opinion/el-otro-virus-nid2351793/>

<sup>89</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/alberto-fernandez-el-otro-yo-de-un-presidente-bajo-presion-nid2352022/>

<sup>90</sup> Político, politólogo y docente argentino. Fue Ministro de Desarrollo Social entre 2019 y 2021. Actualmente es diputado nacional por el Frente de Todos.

<sup>91</sup> Programa de Atención Médica Integral. Es una obra social de jubilados y pensionados de Argentina.

el contexto de emergencia. Laura Di Marco le apunta al presidente planteando que tuvo una conducta negacionista, al echarle la culpa a la especulación y voracidad de los bancarios por la recordada jornada de largas filas en los bancos para el cobro de las jubilaciones y pensiones.

Con respecto al impuesto a la riqueza, Di Marco plantea que eso va en contra de un sector social (sectores de la clase media). Si bien si reconoce que ese dinero iría para reforzar el sistema sanitario, enfatiza que este está debilitado por muchos años de gobiernos populistas. Es decir que para la periodista la responsabilidad de las malas condiciones actuales del sistema de salud pública es del paso de los gobiernos populistas.

Otra polémica que plantea La Nación es que, así como el personal esencial (médicos, fuerzas de seguridad, alimenticias, periodistas, etc.) está trabajando en pleno aislamiento obligatorio, los legisladores deben también llevar a cabo sus tareas y de esa manera salir de una especie de congelamiento de la labor legislativa.

Daniel Sabsay<sup>92</sup> se basa en que ante el DNU establecido, en el marco de una situación de carácter excepcional, es el Poder Legislativo el encargado de dictar normas y/o leyes para hacer frente a la emergencia. El especialista plantea que el Estado de Derecho se debilita, porque se dan fuertes restricciones a derechos consagrados en la Constitución por hacer frente a la situación de carácter extraordinario por la pandemia.

Silvia Giudici<sup>93</sup> escribe una nota de opinión el 09/04/2020<sup>94</sup> para plantear que el gobierno desautoriza y rechaza, a través de la agencia oficial Télam<sup>95</sup>, a las distintas noticias que circulan en cuanto al impacto de la pandemia en nuestro país. La especialista está planteando que las informaciones provenientes de medios opuestos

---

<sup>92</sup> Abogado constitucionalista, actualmente es el presidente de la Asociación Argentina de Derecho Constitucional.

<sup>93</sup> Ex presidenta de la Comisión de Libertad de Expresión de la Cámara de Diputados y ex presidenta del ENACOM (Ente Nacional de Comunicaciones).

<sup>94</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/coronavirus-la-opinion-no-es-delito-perseguirla-nid2352708/>

<sup>95</sup> Agencia oficial de noticias de la Argentina. Fue fundada el 14 de abril de 1945.

al oficialismo son censuradas o menospreciadas. Y que si realmente hay una creciente ola de *fake news*<sup>96</sup>, la manera de combatirla es publicando toda la información oficial en todos los medios posibles. Ante cuestionamientos oficiales de noticias aun no chequeadas o anticipadas, la especialista sostiene, de manera generalizada, que el estado está tutelando la libertad de expresión y la opinión pública.

Alfredo Vítolo<sup>97</sup> sostiene que, como consecuencia de las distintas restricciones que han impuesto por las medidas de los distintos estados, se ha resentido la vigencia de los derechos sociales. Incluso plantea que las nociones de propiedad, comercio y contrato, las relaciones interpersonales y familiares, se ponen en cuestionamiento.

Nuevamente encontramos otro aspecto legalista de los argumentos (y referencias) de La Nación para sus críticas al manejo de ciertos elementos de la cuarentena. Diego Isabella<sup>98</sup>, plantea que la Constitución permite al gobierno que tanto senadores como diputados acudan a sesiones presenciales. En este caso sería para tratar una ley que establezca las sesiones virtuales en el marco de la pandemia. El profesional titula su nota de opinión del 17/04/2020: “La Constitución está por encima de cualquier emergencia”<sup>99</sup>. Y sostiene que el trabajo de los senadores y diputados es esencial, y que por lo tanto debe haber protocolos para desarrollar su labor de manera presencial.

En un artículo de opinión del 24/04/2020<sup>100</sup>, Sergio Berensztein plantea, lisa y llanamente, que en este momento de pandemia la incertidumbre es total y que nuestros derechos más fundamentales están en riesgo; claramente acá hace alusión a la prohibición de circulación, pero omite mencionar Berensztein que la salud también

---

<sup>96</sup> En la traducción del inglés, noticias falsas.

<sup>97</sup> Abogado. Profesor de Derecho Constitucional. Fue postulado por el gobierno de Mauricio Macri para ser miembro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

<sup>98</sup> Es un abogado argentino. Actualmente se desempeña como Conjuez de la Suprema Corte de Justicia de la provincia de Buenos Aires.

<sup>99</sup> <https://www.lanacion.com.ar/politica/la-constitucion-esta-por-encima-de-cualquier-emergencia-nid2355111/>

<sup>100</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/coronavirus-en-la-argentina-riesgos-que-plantea-el-renovado-liderazgo-de-alberto-fernandez-nid2357606/>

es parte de un derecho fundamental. Y que avanzan los componentes más autoritarios e invasivos del poder estatal.

El 02/05/2020, Héctor Guyot<sup>101</sup> planteó que aunque la pandemia ha detenido el mundo en varios aspectos, no ha podido hacer nada para refrenar la pulsión que ha marcado el camino de CKF. Dice que la vicepresidenta aprovecha la delicada situación para mover sus fichas políticas. Señala como una contradicción del propio presidente que, a pesar de haber extendido el aislamiento y defendido la cuarentena obligatoria a rajatabla, haya autorizado el permiso para salidas recreativas. Según La Nación esta medida no fue consensuada con los gobernadores. Y plantea que la negativa de Axel Kicillof<sup>102</sup> y de Rodríguez Larreta muestra que se esfumó la coordinación entre el gobernador bonaerense, el jefe de gobierno porteño y el presidente para el combate de la pandemia. Resulta llamativo que el periodista utilice ese elemento antes mencionado para contextualizar que distintos funcionarios han autorizado la liberación de muchos presos, al menos acelerado el proceso, y que esto es de autoría ideológica de CFK y sus 'jugadores' (así lo aprecia el periodista en esta nota de opinión<sup>103</sup>) y que esconde una contradicción en Alberto y que se inclina ante los deseos de la vicepresidenta.

Existe una nota de opinión<sup>104</sup> del 04/05/2020, cuya autora y título ya nos da una idea bastante acabada de lo que va a tratar. Se titula "El gobierno de la liberación... carcelaria" y está escrita por Patricia Bullrich<sup>105</sup>. El artículo comienza planteando lisa y llanamente que la liberación de los presos ha sido casi una obsesión tanto para Alberto Fernández como para Axel Kicillof. Luego opina que la pandemia ha sido la excusa para liberar presos por la crisis de la superpoblación carcelaria.

---

<sup>101</sup> Periodista. Estudió Derecho y cursó una Maestría en Periodismo. Actualmente desempeña como editor jefe del suplemento Ideas.

<sup>102</sup> Economista y político argentino, recibido en la Universidad de Buenos Aires. Actualmente se desempeña como gobernador de la provincia de Buenos Aires con por el Frente de Todos.

<sup>103</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/coronavirus-cristina-decide-fernandez-acata-nid2360617/>

<sup>104</sup> <https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-gobierno-liberacioncarcelaria-nid2361347/>

<sup>105</sup> Política argentina. Actual presidenta del PRO. Ocupó el cargo de Ministra de Seguridad de La Nación durante del gobierno de Mauricio Macri.

Según una editorial de La Nación del 11 de mayo, el gobierno les quitó la libertad a los ciudadanos de desenvolverse sin restricciones. Esta editorial remarca que se está cercenando un derecho fundamental de la democracia como es el acceso a la información pública. El ejemplo que grafica La Nación es el de la denegación del Ministerio de Justicia sobre el pedido de información pública sobre los sumarios establecidos al Instituto Patria, el 18 de marzo del 2020. El medio sostiene, a través de la abogada Silvina Martínez, autora de tal pedido, que se está ante la presencia de un cepo informativo. Argumentan que el responsable de tal denegación es Juan Martín Mena, el segundo en el Ministerio de Justicia. Mena ocupó un puesto jerárquico en la Agencia Federal de Inteligencia (AFI) cuando CFK era presidenta.

Una nota de opinión de Diego Mestre, diputado nacional de la UCR, del 14 de mayo, es muy tajante al afirmar que: “están convirtiendo a la Argentina en un estado autoritario”. Para Mestre, el presidente está pasando por encima del artículo 75 de la CN, ya que, dice el diputado, Alberto Fernández no consulta con el Congreso temas que le competen. Para Diego Mestre se está siguiendo lo que hizo el kirchnerismo en sus mandatos: una evasión patológica al consenso. Para el diputado, haciendo un paralelismo con la situación sanitaria, el poder se comporta como un virus que busca tomar el control y someter a su huésped: el sistema democrático.

El 15 de mayo, en una editorial, Sergio Berensztein es categórico al plantear que el gobierno está llevando adelante una política económica autodestructiva e implementando un manual de supervivencia criolla, es decir una forma despectiva de calificar el rumbo económico tomado por el gobierno. Sin embargo, plantea que si hay cualidades en cuanto al equipo de especialistas que convocó el gobierno para tratar la pandemia; aunque hace reparos en la estrategia: opina que el gobierno debe dejar de apelar a lo heterodoxo y a las comparaciones con países que tienen estrategias totalmente distintas a las nuestras. Cita el caso de Suecia.

Según una editorial de La Nación del 16 de mayo, el gobierno ha hecho una utilización mediática de la enfermedad, al hablar de éxito en las cifras de contagios cuando no se había llegado al pico, cuando los testeos son insuficientes y cuando las

muerdes en si mismas ya son una tragedia. A este editorial se le olvida que, en su momento, el propio Alberto Fernández salió a lamentarse públicamente por cada una de las personas que lamentablemente fallecieron. Incluso puso el estado al servicio de los familiares de las víctimas. Si bien, además, esta editorial remarca que el coronavirus resalta los problemas estructurales como hacinamientos, falta de servicios, falta de trabajo, pobreza, etc., no otorga en concreto responsabilidades políticas en ningún gobierno o corriente política de algún color, sino que plantea que los gobiernos fracasan en no solucionar la otra pandemia: la pobreza.

Una editorial<sup>106</sup> del 21/05/2020 es bien explícita y contundente, incluso hasta con tono de denuncia, al afirmar que: el gobierno “está incurriendo en abusos de poder y asumiendo infundadamente atribuciones propias del Congreso” (cita textual e dicha nota editorial) con la excusa de la pandemia. Uno de los argumentos del diario es que el DNU que otorga facultades al jefe de Gabinete para transferir dinero entre distintas partidas presupuestarias es inconstitucional y viola la división de poderes. Según también esa misma nota editorial, se está ante un proceso de acumulación de poder que es peligroso para el sistema republicano. Destacan, como ejemplos negativos en ese sentido, los períodos 1989-1999 y 2003-2015, resaltando al peronismo como causante de estas situaciones. Habría que hacer un análisis de abusos de poder, tanto político como económico, durante otros períodos de nuestro país. Para quién investiga no resulta casual que esta editorial de La Nación haya omitido el periodo 2015-2019. Para reforzar su crítica, y ofensiva contra el gobierno, la editorial cita una frase de Alberto Fernández cuando había renunciado como jefe gabinete del gobierno de Cristina Fernández de Kirchner en diciembre del 2015. La cita hace alusión a que, en dicho momento, Alberto Fernández sostenía que la política era un ejercicio de reflexión y no de obediencia. Irónicamente la editorial se pregunta si el presidente cambió tan rotundamente de opinión, haciendo alusión a la apropiación de facultades parlamentarias por parte de la clase política dirigente. Hay que tener en cuenta que la crisis causada por la pandemia del COVID-19 ha generado que se declaren situaciones excepcionales de emergencias en distintos países. Desde ya que eso genera

---

<sup>106</sup> <https://www.lanacion.com.ar/editoriales/coronavirus-cuantas-cosas-se-cometen-en-tu-nombre-nid2367949/>

controversias y opiniones encontradas. Pero habría que analizar si, por ejemplo, en el caso de la facultad de transferencias de dinero entre distintas partidas presupuestarias, hubo fugas o enriquecimientos ilícitos, o realmente se utilizó para ayudas sociales de emergencias para los estratos sociales más necesitados y golpeados por la crisis. Quién investiga se inclina por la segunda opción.

En síntesis, para esta editorial hay un ataque a la división de poderes.

Pablo Sirvén<sup>107</sup>, en una nota de opinión del 24/05/2020<sup>108</sup>, plantea que hay una embestida de parte del gobierno provincial contra Rodríguez Larreta por la mayor apertura de la cuarentena y el crecimiento de casos en las villas de CABA. Pero el autor plantea, en defensa el gobierno de la Capital Federal, que no hubo ninguna crítica de ningún sector cuando el virus se metió por Ezeiza por la llegada de pasajeros del exterior.

---

<sup>107</sup> Periodista argentino. Ocupa el cargo de Secretario de Redacción del diario La Nación.

<sup>108</sup> <https://www.lanacion.com.ar/2368964-villas-entre-muertes-e-hipocresias/>

# Conclusiones

El recorrido realizado de análisis de las notas de opinión y las notas editoriales nos permitió esclarecer el rol del diario La Nación como generador de un discurso preciso en cuanto a su visión ideal de cómo administrar, desde una perspectiva institucional, es decir desde una gestión gubernamental, el desarrollo de la pandemia de Covid-19 y las consecuencias de todo tipo que esta generó. El matutino se posicionó fuertemente en contra del oficialismo y no solamente ejemplificó sus posturas a partir de la difusión de acciones políticas, económicas y sociales de dirigentes políticos opositores referentes, como Horacio Rodríguez Larreta de CABA y Gerardo Morales de Jujuy, sino además con cuestionamiento generalizado a todas las medidas tomadas por el gobierno de Alberto Fernández. Desde las políticas, pasando por las sociales, y hasta las medidas económicas y de tipo legal, como la liberación de presos y la decisión de cerrar el Congreso de la nación.

Siendo el segundo diario en cantidad de ejemplares impresos en el país, según el sitio web Laboratorio de Periodismo<sup>109</sup>, con 103 mil ejemplares diarios, el diario La Nación ha jugado un rol activo de imposición de agenda ante la situación pandémica. Tanto a partir de su ideología liberal como de sus posicionamientos políticos conservadores. Imponer una agenda transforma al medio en una referencia de masas, las cuales no sólo comparten el contenido ideológico que difunde La Nación, sino que en muchos casos, quizá algún sector más reducido, actúan en consecuencia. Y más aún en un contexto excepcional, donde la información cotidiana pasó por un proceso de necesidad social creciente.

Los datos estadísticos sobre los ejemplares dan cuenta del peso propio del matutino en un vasto sector social, que ven reflejados sus intereses ideológicos en

---

<sup>109</sup> <https://laboratoriodeperiodismo.org/consumo-de-medios-en-argentina-el-25-de-la-audiencia-la-concentra-el-grupo-clarin/>

dicho medio de comunicación. De esa base también se ha sujetado y consolidado el diario La Nación para establecerse, cada vez con mayor influencia, como un medio de referencia político ideológica para los sectores liberal conservadores de la sociedad.

Para determinar que, al analizar la producción discursiva de los artículos, hay una lectura de administración institucional, resulta necesario destacar que la cobertura mediática del diario La Nación sobre el establecimiento de una cuarentena obligatoria por la pandemia contuvo tres bloques que hacen al conjunto de un proyecto de gobierno. Ellos son: la perspectiva económica para sortear las consecuencias de la crisis; una mirada política global sobre determinadas decisiones; y un elemento ideológico, apoyado en teorías históricas, que son la base desde la cual se sostiene el matutino para desarrollar las dos anteriores.

En cuanto a los elementos económicos de la cobertura, entendemos que el diario La Nación atentó en demasía contra las políticas económicas del gobierno de Alberto Fernández, alegando, en la mayoría de los casos analizados, una responsabilidad al gobierno por la crisis económica y su impacto en las condiciones de vida de la población en general. Por su puesto que el diario no dejó de mencionar los efectos adversos de la pandemia, pero lo hizo en menor medida. De esta manera entendemos que, para el matutino, la crecida de la crisis económica, con un nivel de pérdida de puestos de trabajo muy grande y la pauperización de las condiciones de vida, ha sido consecuencia de una mala administración política y malas decisiones del gobierno actual.

Establecer, para La Nación, una relación necesaria entre las consecuencias económicas del Covid-19 y los efectos de la crisis económica mundial en nuestro país, sumado a la decisión editorial evidente de no mencionar el origen de la recesión en el gobierno anterior, nos lleva a la reflexión de que se está produciendo un discurso claro para generar una posición fuertemente crítica, y expansiva, de la gestión del gobierno actual.

Es fundamental concluir que, entre las abundantes referencias a economistas con trayectoria y el discurso repetido de los problemas estructurales de deuda externa y otros factores macro económicos, los aspectos económicos con son un tema más para La Nación.

La posición política del diario La Nación es un elemento esencial. Como se señaló en el capítulo correspondiente a este tema, se han analizado muchas notas de opinión de referentes políticos opositores al gobierno y se han destacado las medidas de aquellas jurisdicciones en las que políticos de la principal oposición al oficialismo poseen cargos ejecutivos. Algo más que elocuente si tenemos en cuenta que, por ejemplo, las medidas tomadas tanto por el gobierno nacional como por el gobernador de la principal provincia del país, Axel Kicillof, fueron foco permanente de críticas por parte del diario La Nación. A lo largo de toda la investigación no hemos encontrado una sola nota de opinión de alguna referencia política oficialista, ni si quiera algún artículo del tan mentado derecho a réplica. Un ejemplo muy gráfico de este posicionamiento es que el matutino ha criticado intensamente las medidas de aperturas de cuarentenas en distintos municipios del conurbano bonaerense, planteando que se trató de una embestida contra el gobierno de la Ciudad de Buenos Aires por parte del gobierno provincial.

Otro elemento del análisis del discurso político que resultó importante para la investigación es el tono más conciliador con el que hizo referencia al propio presidente Alberto Fernández en comparación con las menciones a los políticos mas estrechos con la vice presidenta Cristina Fernández. Por ejemplo, aunque inicial pero no por ello menos importante, el discurso producido por La Nación en el que destaca que el presidente se eleva por encima de la grieta política al convocar a sus pares de provincia de Buenos Aires y, lo genera el elemento positivo para este medio, de CABA, y tomar decisiones de conjunto. De esta manera las editoriales estuvieron apuntadas a generar una idea de un Alberto Fernández un tanto despegado de Cristina y más conciliador con la oposición política. De conjunto hemos observado una intención, a partir de la lectura y estudio de las notas editoriales del diario La Nación, de querer despegar al presidente de Cristina Fernández.

Los componentes teórico ideológicos que se estudiaron en el análisis de la producción discursiva del diario La Nación son aquellos relacionados con posiciones legalistas. Es decir que la ideología legalista primó en los artículos al momento de analizar el discurso. El llamado a la Justicia a penalizar a toda persona que rompa con la disposición establecida de aislamiento obligatorio; la evocación al Código Penal para se sancione también a funcionarios y dirigentes políticos del gobierno por la liberación de presos y por la clausura temporal del Congreso de la Nación dan cuenta de ello.

En cuanto a las personas que han desobedecido el decreto de aislamiento obligatorio, en ningún artículo se pudo observar una posición de tolerancia con aquellos sectores de la población más desprotegidos que han tenido que salir a la calle obligadamente para poder subsistir ante los duros golpes a sus condiciones económicas, en muchos casos familias enteras.

Con referencia a la medida para la liberación de aquellas personas privadas de su libertad, tampoco se ha puesto el foco en entender la situación de sobrepoblación en las instituciones carcelarias, teniendo en cuenta el pico máximo del desarrollo de la pandemia del Covid-19 y las recomendaciones de expertos en salud del mundo, que planteaban reducir al máximo posible la acumulación de personas en espacios cerrados.

Otro factor ideológico significativo para comprender el posicionamiento del diario La Nación, es cuando utilizó una analogía histórica para producir un discurso cargado de polémica. El ejemplo en cuestión es un discurso del presidente Alberto Fernández, quién sostuvo, en uno de los tantos discursos de cadena nacional, que el país estaba dominando al virus. El periodista Luís Majul comparó ese pasaje discursivo con la famosa frase del difunto dictador Leopoldo Galtieri: “Estamos ganando la guerra”. El diario La Nación ha querido establecer un marco de igualdad entre el discurso de un presidente electo democráticamente en el marco de una batalla conjunta contra un virus que ha hecho estragos en todo el mundo, con el discurso de

un presidente militar surgido al calor del peor golpe de estado que ha sufrido el país en toda su historia.

## Bibliografía

Alsina, M. R. (1993). *La construcción de la noticia*. Paidós Comunicación: España.

Borrat, H. (1989). El periódico, actor del sistema político, en *Análisi, Nro 12*. España.

Eccleshall, R. (1984). *Ideologías políticas*. Madrid: TECNOS.

Meersohn, C. (2005). *Introducción a Teun Van Dijk: Análisis de Discurso*. Cinta de Moebio.

Sautu, R.; Boniolo, P.; Dalle, P. y Elbert, R. (2005). *Manual de metodología. Construcción del marco teórico, formulación de los objetivos y elección de la metodología*. Colección Campus Virtual. Buenos Aires: CLASCO.

Schuttenberg, M. y Fontana J. (2013). “La Nación y la herencia perdida de la revolución, 2008-2011”, en Quinteros, Guillermo (Compilador). *La conmemoración de la Revolución de Mayo. Prensa gráfica, historia y política, siglos XIX-XXI*, La Plata, EDULP.

Van Dijk, T. A. (1990). *La noticia como discurso. Compresión, estructura y producción de la información*. Paidós: Barcelona; Buenos Aires; México.

Vasilachis, I. (2006). *Estrategias de investigación cualitativa*. Editorial Gedisa: Barcelona. España.

Verón, E. (1988). *La semiosis social: Fragmentos de una teoría de la discursividad*. México. Gedisa.

Yuni, J. A.; Urbano, C. A. (2006). *Técnicas para investigar. Recursos metodológicos para la preparación de proyectos de investigación*. Volumen 1. Córdoba.

Quinteros, G. (2014). *La Conmemoración de la Revolución de Mayo. Prensa gráfica, historia y política, siglos XIX-XXI*. Universidad Nacional de La Plata.

Wodak, R.; Meyer, M. (2003). *Métodos de análisis crítico del discurso*. Editorial Gedisa: Barcelona. España.

## Linkografía

Conicet:

<https://www.conicet.gov.ar/cuarentena-las-personas-no-confian-en-las-coberturas-mediaticas-y-leen-mas-de-dos-medios-para-informarse/>

Sitio oficial de Argentina

<https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/decreto-297-2020-335741/texto>

Slideshare

<https://es.slideshare.net/saltenia/generacin-del-80-argentina>

Universidad Isalud

<https://isalud.edu.ar/institucional/historia>

Fundación Luca de Tena. Laboratorio de Periodismo

<https://laboratoriodeperiodismo.org/consumo-de-medios-en-argentina-el-25-de-la-audiencia-la-concentra-el-grupo-clarin/>

## Links de La Nación

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/el-coronavirus-desnudo-falencias-politicas-dentro-y-fuera-del-pais-nid2342755/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/contra-coronavirus-emitir-moneda-pero-no-a-nid2346384/>

<https://www.lanacion.com.ar/editoriales/los-modelos-del-presidente-nid2368946/>

<https://www.lanacion.com.ar/editoriales/economia-guerra-nid2345531/>

<https://www.lanacion.com.ar/politica/coronavirus-mala-praxis-diplomatica-en-medio-de-la-pandemia-nid2359901/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-gobierno-liberacioncarcelaria-nid2361347/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-virus-inesperado-logro-freezar-grieta-nid2344060/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/es-hora-decir-verdad-nid2346229/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/flor-k-virus-chetos-nid2347077/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/los-peligros-nestorizacion-alberto-fernandez-nid2349474/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/la-enfermedad-economia-catastrofe-nid2350921/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/alberto-fernandez-lleva-al-kirchnerismo-su-lado-nid2353957/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/sentar-bases-pais-prospero-justo-democratico-nid2355155/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/alberto-fernandez-pais-contagiados-riesgos-oportunidades-nid2355208/>

<https://www.lanacion.com.ar/politica/coronavirus-los-siete-frentes-que-desafian-a-alberto-fernandez-nid2361125/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/un-mal-que-interpela-al-derecho-nid2344924>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-coronavirus-riesgos-estado-paternalista-nid2347693/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/cual-sera-el-legado-del-coronavirus-cuando-ya-no-sea-una-amenaza-nid2345377/>

<https://www.lanacion.com.ar/editoriales/coronavirus-una-mejor-planificacion-frente-a-la-crisis-nid2347783/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-peligro-de-malvinizar-la-lucha-contr-el-coronavirus-nid2349813/>

<https://www.lanacion.com.ar/autor/jorge-enriquez-12326>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/un-mundo-distinto-requiere-replanteos-estrategicos-nid2350291>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/los-lideres-deben-propiciar-la-confianza-en-las-instituciones-nid2350636/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/el-coronavirus-transicion-democracia-nid2351074/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-otro-virus-nid2351793/>

<https://lanacionar-la-nacion-ar-prod.cdn.arcpublishing.com/opinion/el-otro-virus-nid2351793/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/alberto-fernandez-el-otro-yo-de-un-presidente-bajo-presion-nid2352022/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/coronavirus-la-opinion-no-es-delito-perseguirla-nid2352708/>

<https://www.lanacion.com.ar/politica/la-constitucion-esta-por-encima-de-cualquier-emergencia-nid2355111/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/coronavirus-en-la-argentina-riesgos-que-plantea-el-renovado-liderazgo-de-alberto-fernandez-nid2357606/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/columnistas/coronavirus-cristina-decide-fernandez-acata-nid2360617/>

<https://www.lanacion.com.ar/opinion/el-gobierno-liberacioncarcelaria-nid2361347/>

<https://www.lanacion.com.ar/editoriales/coronavirus-cuantas-cosas-se-cometen-en-tu-nombre-nid2367949/>

<https://www.lanacion.com.ar/2368964-villas-entre-muertes-e-hipocresias/>